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ДЖОН УОРРЕН, 
ВЕДУЩИЙ ПРОГРАММЫ 
ПОЕДЕМ, ПОЕДИМ, 
РАССКАЗАЛ, ЗА ЧТО 
ЛЮБИТ СТОЛИЦУ

На мастер-классе 
в парке «Эрмитаж» 

Джон показал, как пригото-
вить вкусный обед, а нашему 
корреспонденту Виктории 
Филатовой рассказал, какое 
место в его жизни зани-
мает наш город. 21

ЗВЕЗДА

ДВОРЫ 
ПЛАНИРУЮТ 

ОБНОВЛЯТЬ 
ЧЕРЕЗ КАЖДЫЕ 
СЕМЬ ЛЕТ  20

ТАТЬЯНА 
ТАРАСОВА: 
ДОЛОЙ 
БАНАЛЬНУЮ 
ЛЕНЬ  3

КАК И ГДЕ 
ПРОВЕСТИ 
САМЫЙ ВЕСЕЛЫЙ 
ПРАЗДНИК  
ДЕНЬ ГОРОДА  5

Готовим вкусно и полезно

ДАТУ ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ 9 СЕНТЯБРЯ
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ

Скрининг поможет 
сохранить здоровье

Скрининг поможет 
сохранить здоровье

Газовое оборудование 
надо регулярно заменять

Бесплатная городская программа онко-
скрининга поможет выявить рак на ран-
ней стадии, когда он хорошо лечится. 

Этому помогают новые эффективные препараты 
и современное медоборудование. 

Бесплатная городская программа 
онкоскрининга поможет выявить рак 
на ранней стадии, когда он хорошо 

лечится. Этому помогают новые эффективные 
препараты и современное медоборудование. 

Вы уверены, что ваша газовая плита 
исправна? Никогда не будет лишним 
убедиться в этом. Тем более что в ЦАО 

замену оборудования ведут настоящие профес-
сионалы Мосгаза. 

15 1523

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ АНОНС
Отмечаем Первое сентября 
спортивно и увлекательно
Праздник «Здоровая Москва» состоится 1 сентября на ста-
дионе «Лужники». Гостей ждут шоу силовых трюков, ма-
стер-классы спортсменов и показательные выступления 
по велотриалу, гонки дронов и многое другое. Вход бесплат-
ный, начало мероприятия в 12 часов. 

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



2 БОЛЬШАЯ МОСКВА Москва. Центр    Пятница 31 августа 2018 года    № 32 (763)

Ежегодные работы 
по благоустройству 
территорий позво-
ляют сделать Подмо-
сковье чище и ком-
фортнее. В регионе 
до 2025 года появятся 
новые детские и спор-
тивные площадки, 
улучшится и ситуация 
с транспортом.    

Одно из  основных на-
правлений соглашения, 
которое в феврале под-

писали столичные власти с Под-
московьем, — реконструкция, 
ремонт существующих дорог 
и строительство новых. Не ко 
всем садоводческим некоммер-
ческим товариществам (СНТ) 
есть удобные подъезды. Поэто-
му москвичи, чтобы добраться 
до дачи, нередко испытывают 
трудности. 
Так, пенсионерка Галина Фефе-
лова на дорогу до своего СНТ, ко-
торое находится под Сергиевым 
Посадом, иногда тратит больше 
трех часов, даже если добирает-
ся на своем автомобиле. А если 
его нет, то сначала приходится 
ехать на электричке до Серги-
ева Посада, потом на автобусе, 
а дальше — пешком. 
— А дорога грунтовая, пыль-
ная, — пожаловалась Фефелова 

мэру Москвы. — К тому же ее по-
стоянно размывает. 
И виноваты в этом не только 
дожди, но и подземная речка, ко-
торая протекает под единствен-
ным путем, ведущим в СНТ.
— Да, по такой дороге ни автобу-
сы, ни машины скорой помощи 
не проедут, — согласился Сергей 
Собянин, пообещав, что вместе 
с властями Подмосковья займет-
ся решением этой проблемы.
В этом году на развитие дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры, связывающей Москву 
и СНТ, столица выделила один 
миллиард рублей. Модерни-
зация транспортного каркаса 
предполагает не только рекон-
струкцию дорог, но и запуск до-
полнительных автобусов и но-
вых маршрутов. Уже этим летом 
на 100 популярных у столичных 
дачников направлениях поеха-
ли вспомогательные автобусы. 
Время, которое москвичи про-
водили на остановках в ожида-
нии транспорта, сократилось 
как минимум вдвое. 

Льготы на проезд
Жители столицы, у которых 
есть право на бесплатный про-
езд в общественном городском 
транспорте, могут рассчиты-

Дачная жизнь —  
столичный комфорт

Многие жители столицы остаются на дачах 
до сентября. Соглашение о развитии позволит 
создать для них комфортные условия: появятся 
новые дороги, маршруты наземного транспорта

Проголосовать на даче
В дачных поселках Московской, 
Калужской, Тульской и Влади-
мирской областей появились за-
городные избирательные участ-
ки. Это стало возможным благо-
даря программе «Мобильный 
избиратель»: москвичи смогут 
проголосовать не по месту про-
писки, а там, где им удобно. 
Для этого необходимо заранее 
подать заявление через портал 
gosuslugi.ru, а также обратив-
шись в любой столичный центр 
госуслуг «Мои документы», 
включая мини-офисы, которые 
сейчас работают на территории 
некоторых СНТ, и в территори-
альную избирательную комис-
сию. По данным Общественного 
штаба по наблюдению за выбо-
рами мэра Москвы, половина 
из всех горожан, воспользовав-
шихся системой «Мобильный 
избиратель», хотят проголосо-

вать 9 сентября именно на так 
называемых дачных участках.
— В Московской области хотят 
проголосовать 19 563 человека, 
в Калужской 5106, в Тульской — 
2042, во Владимирской — 
1559, — уточнил руководитель 
Общественного штаба, оппо-
зиционный журналист Алексей 
Венедиктов, подчеркнув, что 
эти цифры не окончательные.
— Недавно мы проверили четы-
ре дачных избирательных участ-
ка в Наро-Фоминском районе 
Московский области, — расска-
зал заместитель руководителя 
Общественного штаба Алек-
сандр Шарлай. — На участках 
пока нет стационарных ящиков 
для голосования и атрибутов, 
которые должны быть в день вы-
боров. Все это установят, когда 

к работе приступит избиратель-
ная комиссия.
По его словам, все загородные 
избирательные участки должны 
соответствовать «московскому 
стандарту выборов».  Одно из ос-
новных требований — участие 
в работе избирательных комис-
сий общественных наблюдате-
лей. Добровольцев записалось 
уже 4908. Руководитель рабочей 
группы Московской городской 
избирательной комиссии по 
образованию избирательных 
участков за пределами Москвы 
Алексей Шапошников уточнил 
что, 50 процентов из них рабо-
тали на выборах в марте.
— Наблюдатели, которые успеш-
но пройдут обучение, будут ра-
ботать на 3810 избирательных 
участках в Москве и за ее преде-
лами, — добавил он. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

Объединившись, власти Мо-
сквы и Подмосковья обещают 
помочь. Там, где нужно, сдела-
ют скважины и проведут водо-
провод. Уже построены сети 
мелиорации на 700 гектарах 
земель садовых товариществ,  
очистные сооружения и водоза-
борные узлы.
Среди других актуальных про-
блем дачников — отсутствие 
нормальной связи и перебои 
с электричеством. Над реше-
нием этих вопросов Москва 

работает несколько последних 
лет. Светом, например, за счет 
городского бюджета уже обес-
печены около 50 тысяч дачных 
участков. Сейчас власти столич-
ного региона разрабатывают 
проект по электроснабжению 
проблемных СНТ. 

вать на льготу и в наземном 
транспорте Московской обла-
сти. А с 1 августа представители 
некоторых льготных категорий, 
включая пенсионеров, могут 
рассчитывать на бесплатный 
проезд в обычных и скоростных 
электричках.
— Для этого необходимо предъ-
явить в кассе социальную карту 
москвича и оформить бесплат-
ный билет, — напомнил Сергей 
Собянин. — При первичном об-
ращении кассир запишет на со-

циальную карту информацию 
о праве на льготу. В дальнейшем 
бесплатный билет можно будет 
не только оформить в кассе, но 
и распечатать в автомате.
Л ь г о т а  р а с п р о с т р а н я е т с я 
на пригородные электрички, 
а также на поезда, на которых 
можно без пересадки доехать из 
столицы в другие города.

Решить бытовые 
проблемы
Чтобы жизнь за городом была 
комфортной, столичные власти 
помогут дачникам разобраться 
с бытовыми вопросами.
— Многие из СНТ обустраива-
лись во времена советской вла-
сти. С тех пор накопилась масса 
проблем, которые самим дачни-
кам решить сложно, — сказал 
Собянин. — Это, в частности, 
вывоз мусора, газо- и водоснаб-
жение.

Шесть ключевых направлений разви-
тия столичного региона до 2025 года:
■ развитие промышленности;
■ улучшение качества питьевой воды;
■ обеспечение экологической безо-
пасности;
■ развитие инфраструктуры и обу-
стройство дачных поселков;
■ организация детского отдыха;
■ развитие общественного транспор-
та, в том числе Московских централь-
ных диаметров.

КСТАТИ

400
ЦИФРА

километров подъездных 
дорог отремонтируют 
и проведут к 142 тысячам 
дачных участков, распо-
ложенных в одной тысяче 
СНТ, за счет бюджета 
столицы.

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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Выборы мэра города 
пройдут 9 сентября. 
В этом году время ра-
боты участков прод-
лили, а проголосовать 
можно будет даже 
за городом.

Многие известные лю-
ди считают, что ходить 
на выборы — не просто 

гражданский долг. Это возмож-
ность дать оценку действующей 
власти. 
Ректор Российского инсти-
тута театрального искусства 
 (ГИТИС) Григорий Заславский 
на выборы пойдет обязательно.
— Если вы считаете, что выбе-
рут и без нас, то будьте увере-
ны — так из года в год и будет. 
Вы будете иметь власть, кото-
рую не выбираете, а которую 
вам назначают. Но есть и более 
печальный вариант — может 
победить кандидат, который го-
роду не нужен. Который не будет 
способствовать его процвета-
нию, а, напротив, приведет сто-
лицу к стагнации, — считает За-
славский. — Вы за действующую 
власть или против — не важно. 
Важно выразить ваше отноше-
ние к тому, что происходит. Так 
что ходить на выборы стоит.
Актер Виталий Гогунский, сняв-
шийся, в частности, в сериале 
«Универ», до 2018 года в выбо-
рах участия не принимал.
— Первый раз пошел в этом го-
ду в марте, —  улыбается Вита-
лий. — Буду голосовать и на вы-
борах мэра столицы. Почему для 
меня это важно? Потому что, 
голосуя, я могу выразить свое от-
ношение к власти. Тут дело даже 
не в гражданском долге, а в том, 
что вы, лично вы, можете вы-
брать, как развиваться городу. 
И не надо шапкозакидательства: 
мол, моего кандидата и так вы-
берут. Такая самонадеянность 
многих русских богатырей погу-
била! Если у вас есть кандидат — 
кем бы он ни был — придите 
и отдайте за него свой голос. 
Актер считает, что уже лет через 
пять технологии разовьются 
настолько, что мы сможем голо-
совать через смартфон. Как, на-
пример, голосуем в различных 
приложениях или заказываем 
госуслуги.
—  А пока давайте немного на-
пряжемся и дойдем до избира-
тельного участка. Это нетруд-
но, — считает Виталий.
Режиссер Юрий Грымов уверен:  
выборы мэра — самые важные.
— Ведь кто такой мэр? Это очень 
близкий каждому жителю чело-

Занимайте 
активную 
позицию 

позицию. Определитесь, кто из 
кандидатов вам ближе, и голо-
суйте за него. И тогда вы лично 
сможете влиять на происходя-
щее в городе,  — рассуждает 
Татьяна Анатольевна.  — Лично 
я на выборы пойду обязательно. 
У меня есть четкая гражданская 
позиция и свой кандидат. 
Борис Самойлов, кандидат 
биологических наук, редактор 
«Красной книги» Москвы, счи-
тает, что от личности мэра зави-

сит очень много.
— Я прекрасно помню прав-

ление Гавриила Попова 
и Юрия Лужкова. Теперь 
мы живем в эпоху  Сергея 
Собянина. И как специ-
алист скажу, у каждого 
была своя экологиче-
ская политика, — го-
ворит Самойлов. — 
Что касается меня, то 
я имею четкую граж-
д а н с к у ю  п о з и ц и ю 
и на выборы пойду 
обязательно. Я чув-
ствую себя гражда-
нином своей страны, 
москвичом, поэтому 
свою позицию дол-
жен высказать.
НИКИТА МИРОНОВ

okruga@vm.ru  

век. Его можно отчасти срав-
нить с управляющим вашим до-
мом. Если управляющий у вас 
плохой, то и в подъезде будет 
грязно, и воду могут постоянно 
отключать, потому что трубы 
плохо чинятся и аварии проис-
ходят. А если управляющий хо-
роший, то и дома все будет в по-
рядке, — рассуждает Юрий 
Вячеславович. — Поэтому 
обязательно приходите  
на выборы, прочитайте 
биографию каждого кан-
дидата, оцените, что кан-
дидат к моменту своего 
выдвижения на пост мэ-
ра успел сделать, в чем 
он преуспел. Поверьте, 
личность этого чело-
века очень важна для 
каждого. Ведь он не про-
сто занимает должность, 
а во многом формирует 
среду, в которой все мы 

живем. Он влияет на атмосферу 
в городе. 
По словам Юрия Грымова, 
очень важно, чтобы москвичи 
смогли выбрать настоящего хо-
зяина города.
— Не менеджера, который се-
годня один, а завтра другой, 
а именно хозяина, который 
знает город и отвечает за то, что 
в нем происходит, — подчерк-
нул Грымов. — Ну и, разумеется, 
мэр должен устраивать вас сво-
ими человеческими качества-
ми. Это должен быть близ-
кий и понятный каждому 
человек.
Татьяна Тарасова, заслу-
женный тренер СССР 
и России, воспитавшая 
многих фигуристов-
чемпионов, считает, 
что всем москвичам 
стоит не лениться 
и дойти до избира-
тельных участков.
— Не ходить на вы-
б о р ы  —  э т о ,  к а к 
правило, проявле-
ние банальной ле-
ни. Сначала людям 
неохота дойти до из-
бирательного участка, 
а потом они возмуща-
ются — ах, власть что-
то не так делает! Если 
хотите, чтобы делали 
по-вашему, — занимай-
те активную жизненную 

18 марта 2017 года.
Актеры, звезды медиа 
и спорта — режиссер 
Юрий Грымов (1), 
актер Виталий 
Гогунский (2)
и спортивный тренер 
Татьяна Тарасова (3) — 
уверены: идти
на выборы 
и голосовать
должен каждый

3БОЛЬШАЯ МОСКВАМосква. Центр

позицию. Определитесь, кто 
кандидатов вам ближе, и гол
суйте за него. И тогда вы личн
сможете влиять на происход
щее в городе,  — рассужда
Татьяна Анатольевна.  — Личн
я на выборы пойду обязательн
У меня есть четкая гражданск
позиция и свой кандидат. 
Борис Самойлов, кандид
биологических наук, редакто
«Красной книги» Москвы, сч
тает, что от личности мэра зав

сит очень много.
— Я прекрасно помню пра

ление Гавриила Попов
и Юрия Лужкова. Тепе
мы живем в эпоху  Серг
Собянина. И как спец
алист скажу, у каждо
была своя экологич
ская политика, — г
ворит Самойлов. 
Что касается меня, 
я имею четкую граж
д а н с к у ю  п о з и ц и
и на выборы пойд
обязательно. Я чу
ствую себя гражд
нином своей стран
москвичом, поэтом
свою позицию до
жен высказать.
НИКИТАМИРОНОВ

okruga@vm.ru  

век. Его можно отчасти срав-
нить с управляющим вашим до-
мом. Если управляющий у вас 
плохой, то и в подъезде будет 
грязно, и воду могут постоянно 
отключать, потому что трубы 
плохо чинятся и аварии проис-
ходят. А если управляющий хо-
роший, то и дома все будет в по-
рядке, — рассуждает Юрий 
Вячеславович. — Поэтому 
обязательно приходите
на выборы, прочитайте 
биографию каждого кан-
дидата, оцените, что кан-
дидат к моменту своего
выдвижения на пост мэ-
ра успел сделать, в чем 
он преуспел. Поверьте, 
личность этого чело-
века очень важна для 
каждого. Ведь он не про-
сто занимает должность, 
а во многом формирует
среду, в которой все мы

18 марта 2017 года.
Актеры, звезды медиа
и спорта — режиссер
Юрий Грымов (1),
актер Виталий 
Гогунский (2)
и спортивный тренер
Татьяна Тарасова (3) —
уверены: идти
на выборы 
и голосовать
должен каждый
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Житель района Яки-
манка Иван Демидов 
обратился с просьбой 
установить новое 
освещение на баскет-
больной площадке. 
Сотрудники «Жилищ-
ника» необходимые 
работы выполнили. 
Проверить их отпра-
вилась корреспон-
дент «МЦ».

Во дворе дома № 17 в 1-м 
Спасоналивковском пе-
реулке созданы все усло-

вия для досуга не только детей, 
но и взрослых. Здесь есть и дет-
ская, и спортивная площадки. 
Только вот освещения не было. 

Вечерний аншлаг
Детей в благоустроенном дворе 
особенно много летом. Они ка-
чаются на качелях и катаются 
с горок, играют в мяч — спор-
тивная площадка постоянно 
занята. Кстати, она хорошо 
обустроена: можно поиграть 
и в футбол, и в баскетбол. Сю-
да приходят дети из соседних 
домов. Играют и взрослые, так 
что площадка нарасхват. Но 
в вечернее время тренировать-
ся здесь непросто: освещают 
территорию только две слабые 
лампочки (еще две перегорели) 
и окна соседних домов.
— Здесь всегда играют не только 
 дети, но и мы, взрослые, — объ-
ясняет Иван Демидов. — Ко-
нечно, взрослые могут позво-
лить себе это лишь по вечерам, 
а то и ночью, но... Освещение 
тут плохое, поэтому в свое удо-
вольствие особо долго не поза-
нимаешься. 

Жители обратились с просьбой 
починить осветительные при-
боры. Просьбу оперативно вы-
полнили. Балансодержателем 
территории является Государ-
ственное бюджетное учрежде-
ние «Жилищник района Яки-
манка». 

Не только лампочки 
и проводка
Вместе с заместителем дирек-
тора по вопросам благоустрой-
ства ГБУ «Жилищник района 
Якиманка» Юлией Савиной мы 
отправляемся на спортплощад-
ку. Юлия показывает: 
— На площадке установлено две 
опоры для освещения, для не-
большой площадки достаточно. 
Работники участка № 1 ГБУ 

«Жилищник района Якиман-
ка» починили электропровод-
ку, а в одном из светильников  
на опорах освещения постави-
ли две галогеновые лампочки, 
каждая из которых должна про-
служить не менее года. 
Савина рассказала, что лампоч-
ки работают от общего город-
ского освещения, параллельно 
с ним:

Спортивной 
площадке вернули 
яркий свет  

ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ

Вас слышат, 
меры принимаются

Уважаемые читатели, 
присылайте ваши вопросы 
и жалобы для нашей постоянной 
рубрики. Мы обязательно 
постараемся вам помочь. Вместе 
мы сделаем наш Центральный 
округ лучше!

okruga@vm.ru
(499) 557-04-24

27 августа 2018 года. Юлия Савина, заместитель директора по вопросам благоустройства 
ГБУ «Жилищник района Якиманка», осматривает результат работ на спортплощадке

БЛИЦОТВЕТ

Мария Лукашенко, проживающая 
по адресу: Пожарский пер., 11, обрати-
лась с просьбой решить проблему вывоза 
мусора. Женщина рассказала, что он по-

стоянно скапливается на контейнерной площадке, 
из-за чего возникает неприятный запах. 
Исполняющая обязанности главы управы района Ха-
мовники Ольга Шовгеня сообщила, что по указанно-
му адресу проведена работа по вывозу мусора. Ком-
пания, ответственная за эти мероприятия, преду-
преждена о недопущении срыва вывоза отходов.

Житель Басманного района 
Владимир Смирнов обеспокоен 
состоянием малых архитектур-
ных форм на детской площадке. 

Он сообщил, что на территории детского 
городка во дворе дома по адресу: Земляной 
Вал, 24/32, у скамейки сломана спинка. 
Сидеть на ней теперь неудобно. Отсутствие 
спинки доставляет дискомфорт и детям, 
и родителям.

Глава управы Салман Дадаев на обраще-
ние жителя ответил, что по указанному 
адресу сотрудники государственного 
бюджетного учреждения «Жилищник Бас-
манного района» выполнили необходимые 
работы по ремонту лавочки: прикрутили 
новую спинку, убрав оставшиеся элементы 
от старой. В настоящее время малая архи-
тектурная форма находится в удовлетвори-
тельном состоянии. 

Сломанную спинку лавочки у детского городка  
починили

Проблема с мусором решена
ЦИФРА

41
обращение поступило
от жителей Центрального
округа на горячую линию
газеты с 20 августа. Вопро-
сы и жалобы мы принимаем
на электронную почту
и по телефону. 

— Когда фонари включаются 
по всему городу, то освещение  
появляется и на баскетбольной 
площадке. Выключаются, соот-
ветственно, также. 
За состоянием детских и спор-
тивных площадок в районе сле-
дит техник-смотритель. Здесь, 
на участке № 1, им стала Ольга 
Зюзина. О всех неполадках она 
сообщит в «Жилищник», и про-
блему устранят. 
Заменой осветительных при-
боров работы на спортивной 
площадке не закончатся. В бли-
жайшее время, по словам Юлии 
Савиной, заменят сетки на бас-
кетбольных кольцах, а в рамках 
подготовки к весенне-летнему 
периоду 2019 года все конструк-
ции покрасят.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

РАБОТЫ 
ПРОДОЛЖАТСЯ: 
СЕТКИ 
НА КОЛЬЦАХ 
ДЛЯ ИГРЫ 
В БАСКЕТБОЛ 
ОБНОВЯТ

В последнее время резко 
возросла популярность га-
логеновых лампочек. Эти 
источники света позволят 
сэкономить денежные 
средства, ведь количество 
потребляемой ими энер-
гии в пять раз меньше, не-
жели у других видов лам-
почек. Свет «галогенок» 
равномерно распределяет-
ся по всей территории. 
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Предстоящий День 
города 9 сентября го-
товит москвичам мно-
жество сюрпризов. 
Концерты и праздни-
ки пройдут и на тер-
ритории школ.

Наверное, многие жители 
округа, проходя мимо 
ближних школ, заме-

тили: входы зданий украсили, 
появились яркие палатки, а по 
вечерам включается подсветка. 
В этом году День города идет 
в районы — праздники в честь 
871-го дня рождения Москвы 
и фестиваль «Цветочный джем» 
становятся ближе. Параллельно 
9 сентября в школах состоится 
голосование на выборах мэра 
столицы. 

Арбат
Во дворе школы № 91 появится 
«Дерево счастья». На площадке 
можно сыграть в хоккей и посо-
ревноваться в меткости в игре 
«бочче».  
В школе организуют выставку 
фотографий, которые сделали 
жители района — снимками из 

личных архивов делились ваши 
соседи. Возможно, вы или ваши 
близкие тоже есть на этих ка-
драх? А возле школы № 1234 от-
кроется павильон «Соты» с ролл-
баром и мангалом — можно 
устроить настоящий пикник. 

9 сентября 2017 года. В прошлом 
году на Тверской улице создали 
макет Солнечной системы (1). 
На улицах города жителей 
развлекали артисты и аниматоры (2)

Чем еще удивит День 
 города?
■ Выставка в Гостином 
Дворе «И шелк привидит-
ся в дыхании песков...»
■ 8 сентября на Зубовском 
бульваре артисты Боль-
шого театра представят 
традиционный балетный 
класс у станка, к которому 
смогут присоединиться 
все желающие, а также 
концерт, в программу ко-
торого войдут специально 
поставленные номера.
■ На Волхонке 8 сентяб ря 
пройдет гулянье на сла-
вянский лад. Вас ждет 
зрелищное действо с на-
родными играми.
■ На Знаменке художник 
Александр Шилов пред-
ставит новые работы.

ТОП СОБЫТИЙ

Праздничные 
выходные

Басманный
Давно не стреляли из рогатки 
и хотите вспомнить детство? 
Тогда вам — к школе № 2124, где 
будет безопасная игра «рогат-
ка», а еще «бизиборд» и балан-
сир. У школы «Покровский квар-
тал» можно будет воскликнуть: 
«Мечты сбываются!» — ведь 
прямо на школьном крыльце 
можно угоститься мороженым 
и кукурузой. В Инженерной 
школе № 1581 состоится фото-
выставка.

Замоскворечье  
Фотовыставка работ жителей 
этого района откроется в школе 
№ 1259. Здесь установят и «Де-
рево счастья». А возле школы 
№ 1799 взрослых и ребят ждут 
ростовые куклы, мастер-класс 
по моделированию из воздуш-
ных шаров и многое другое. Арт-
объект «Кольцевая арка» по-
явится у школы № 627, в здании 
также развернется экспозиция 
фотовыставки жителей района. 

Красносельский  
Школа № 1500 примет у себя вы-
ставку  фоторабот жителей рай-
она, а отдохнуть можно будет 
у крылечка на «Цветочной ска-

мейке» или в «Цве-
точном крес ле» . 
А может, покачаться 
на качелях? Интер-
активная програм-
ма займет малышей, 
пока взрослые смо-
трят фотографии. 

Мещанский  
Викторина, аквагрим, мастер-
классы и фотовыставка пройдут 
в школе № 2107. Здесь установят  
арт-объект «Мороженое Джем». 
А школа № 1297 встретит го-
стей, помимо ролл-бара, цве-

Хамовники  
Школа № 1253 приглашает всех, 
кто любит свой район, на фото-
выставку: фотографиями поде-
лились сами жители. Здесь раз-
местятся арт-объекты, игровая 
и торговая зоны, а также можно 
будет купить книги. 

Якиманка  
Выставка фотографий, сделан-
ных жителями Якиманки, прой-
дет в школе № 1799. «Веселый 
хоккей» и другие спортивные 
игры ждут гостей. 
Кстати, концерты, спортивные 
игры  и мастер-классы 9 сен-
тября пройдут в большинстве 
школ округа. Там же можно 
приобрести вкусную продукцию 
оте чественных производителей. 
Жителей везде будут встречать 
пирожками и чаем  — в лучших 
традициях гостеприимства. 
Главное — не забудьте паспорт!
ВЕРА ГОЛУБКИНА
okruga@vm.ru

и вкуснейшее мороженое. Цве-
точная арка украсит вход в шко-
лу № 2055, а рядом установят 
«цветочную лавку». 

Таганский  
Выставка фоторабот жителей 
района, мини-кафе, мангал, 
веселый хоккей, цветники и ла-
вочки «Джем», музыкальные 
и интерактивные программы — 
все это ждет вас в школе № 480. 
Школа № 1468 также проведет  
фотовыставку. А детей развле-
кут аниматоры.

Тверской  
Музыкальные и игровые про-
граммы пройдут 9 сентября 
в школе № 1574. Здесь можно 
будет посидеть с друзьями за 
столиком в «цветочных креслах» 
и сфотографироваться в сэлфи-
зоне. А в школе № 1501 жителей  
научат делать из разноцветных 
воздушных шаров веселые фи-
гурки. 

тов и музыки, мастер-классами 
и развлекательной программой. 

Пресненский  
В школе № 2030 пройдут за-
нятия по настольному теннису 
с тренером и будет работать 
выставка фоторабот жителей 
Пресненского района. Вас ждут 
выпечка, чай, кофе, шашлыки 

А
Главные события 

Центрального округа столицы 

caoinform.ru

В столице среди значимых праздников 
есть особый — День города. Особен-
ность его в том, что город и москвичи 
негласно подводят итоги, ставят новые 
задачи. 
С каждым годом успехи Москвы все 
значимее и значительнее! 9 сентября 
город превращается в большой госте-
приимный Дом! В этот день мы в школе 
проводим конкурс чтецов, фестиваль 
песен о столице, смотр кадет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИКТОРИЯ ТИУНОВА
директор школы 
№ 1231
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До начала нового 
учебного года оста-
лось меньше двух 
недель. Московские 
школы готовятся при-
нять тысячи перво-
классников.  

Почему столичное обра-
зование одно из лучших 
в мире, как в городе учат 

детей и помогают им добивать-
ся успехов и заявлять о себе 
на всероссийском и междуна-
родном уровнях, рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
глава городского Департамента 
образования Исаак Калина. 
Готовы ли столичные школы 
к новому учебному году? Сколь-
ко детей придет в первый класс? 
Столичные школы готовы к но-
вому учебному году. В последние 
годы количество первоклассни-
ков растет: в 2017–2018 учебном 
году в школах, подведомствен-
ных Департаменту образования 
Москвы, обучались 106 тысяч 
первоклассников. В новом учеб-
ном году мы ожидаем примерно 
109 тысяч первоклассников.
Изменилось ли качество москов-
ского образования в последние 
годы? Что на это повлияло? 

Качество московского образо-
вания значительно повысилось 
за последние годы. Показателя-
ми высокого уровня качества 
образования стали результаты 
независимых диагностик, олим-
пиад, государственной итого-
вой аттестации. По результатам 
международного исследования 
PISA, которое проводилось сре-
ди 15-летних обучающихся, 
по уровню читательской и мате-
матической грамотности систе-
ма образования Москвы входит 
в шесть лучших образователь-
ных систем мира. А международ-
ное исследование PIRLS показа-
ло, что уровень читательской 
грамотности московских чет-
вероклассников лучший в мире. 
Это результаты системы образо-
вания города, признанные не-
зависимыми международными 
экспертами. Ключевые измене-

14 декабря 2016 года. Руководитель Департамента образования Москвы Исаак Калина (1). 15 февраля 2018 года. Ученики школы 
№ 2030 (Пресненский район) Николай Каменьченко, Владислава Тегалина и Александр Субботин на уроке астрономии (2)

Качественное образование в Москве 
доступно каждому ребенку

Руководитель Департамента образования Исаак Калина:

ния в системе образования го-
рода начались с кардинального 
изменения системы финансиро-
вания. Теперь финансирование 
на каждого ученика идет в оди-
наковом объеме, независимо от 
того, в какой именно школе он 
учится. То есть для города каж-
дый ребенок одинаково ценен. 
При этом финансирование обу-
чения детей-инвалидов осущест-
вляется в большем объеме, так 
как создать адекватные для них 
условия гораздо сложнее.
Благодаря выравниванию фи-
нансирования стал выравни-
ваться и кадровый состав в шко-
лах, потому что зарплаты сильно 
не отличаются. Есть, конечно, 
разница в суммах, но сказать, 
что в одних школах зарплаты 
сильно отличаются от зарплат 
в других, уже нельзя. Вслед за фи-
нансированием выравнивается 
и оснащение школ. Все школы, 
а не только «исключительные», 
начали проводить хорошие, 
качественные ремонты, приоб-
ретать оборудование. Не секрет, 
что раньше оснащение школы 
хорошими компьютерами зави-
село от того, смогли ли родите-
ли собрать на них средства или 
нет. Главный результат решения 
мэра, которое последователь-
но было реализовано в течение 
прошедших семи лет, — это то, 
что сегодня высокое качество 
образования перестало быть 
уникальным, а стало массовым.
Благодаря чему московские 
школы занимают лидирующие 
позиции в международных 
исследованиях качества обра-
зования PIRLS, PISA и исследо-
вания, проведенного компанией 
BAIN & Company? Как междуна-
родные эксперты оценивают ка-
чество столичного образования? 
По результатам международных 
исследований система образо-
вания Москвы входит в число 
передовых на глобальном уров-
не по трем ключевым показате-
лям — средний уровень знаний, 
плотность результатов и дости-
жения сильнейших учащихся. 
Согласно данным международ-
ной консалтинговой компании 
Bain & Company, Москва — один 
из городов-лидеров по доступ-
ности качественного образова-
ния, занимает пятое место среди 
20 мегаполисов по интегральной 
оценке. При этом по доступности 
качественного школьного обра-
зования среди 20 мегаполисов 
Москва занимает первое место, 
четвертое место — по достиже-
ниям сильнейших учеников, 
восьмое место — по среднему 
уровню знаний школьников. 
По достижениям сильнейших 
учащихся столица находится на 
четвертом месте среди мегапо-
лисов. Финансовая доступность 
московского образования осо-
бенно выделяется по сравнению 
с другими городами-лидерами по 
уровню знаний. Лишь несколько 
городов мира регулярно готовят 
победителей международных 

олимпиад, Москва входит в их 
число. По достижениям силь-
нейших учащихся  город нахо-
дится на четвертом месте среди 
мегаполисов (после Сингапура, 
Сеула и Токио, но выше Пекина, 
Лондона, Гонконга, Парижа). По 
результатам международного ис-
следования PISA, которое прово-
дилось среди 15-летних обучаю-
щихся, по уровню читательской 
и математической грамотности 
система образования Москвы 
входит в шесть лучших образо-
вательных систем мира. А меж-
дународное исследование PIRLS 
показало: уровень читательской 
грамотности московских четве-
роклассников лучший в мире.
Столичные школьники добива-
ются все больших результатов 
на всероссийской и междуна-
родных олимпиадах. Что позво-
ляет им завоевывать так много 

наград? По каким дисциплинам 
наши ребята добились наиболь-
ших успехов? 
На первый взгляд для достиже-
ния таких результатов можно 
было собрать потенциальных 
участников олимпиад в 10–15 
школах и интенсивно зани-
маться с ними. А я напомню, 
что в этом году призерами и по-
бедителями заключительного 
этапа Всероссийской олимпи-
ады школьников (ВОШ) стали 
906 учащихся 227 московских 
школ (в 2010 году призеров 
и победителей было всего 278). 
А доля московских школьников 
среди всех победителей заклю-
чительного этапа составляет 
более 50 процентов. Но так вряд 
ли удалось бы кратно увеличить 
количество дипломов. Поэтому 
мы пошли по другому пути, раз-
вивая интерес к интеллектуаль-

ным состязаниям у всех москов-
ских детей.
До 2011 года во многих школах  
по многим предметам школь-
ный этап олимпиады вообще 
не проводили. Мы собрали ди-
ректоров и объяснили, что они 
обязаны проводить школьный 
уровень олимпиады по всем 
предметам. Если не получается 
сделать это в одиночку (напри-
мер, не оказалось учителей, 
способных проверить работы), 
можно сотрудничать с сосед-
ними школами. И в 2011 году 
школьный этап ВОШ прошел 
по всей Москве. А дальше дети 
и родители, учителя и директора 
почувствовали вкус победы. Как 
раз в это время начался процесс 
интеграции школ, и организо-
вать школьный уровень стало 
легче. Заставлять детей участво-
вать в олимпиаде по всем пред-

ОЛИМПИАДЫ  
СТИМУЛ 
ДЛЯ ЮНЫХ 
МОСКВИЧЕЙ 
СОСТЯЗАТЬСЯ, 
ПРОБОВАТЬ 
СВОИ СИЛЫ, 
ПОБЕЖДАТЬ

1
АН

ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О



ОБРАЗОВАНИЕ 7Пятница 31 августа 2018 года    № 32 (763)    Москва. Центр

к себе в этом мире, к людям, ко-
торые тебя окружают, к стране 
и городу, в которых ты живешь, 
к задачам или проблемам, кото-
рые ставит перед тобой жизнь.
Как будет развиваться проект 
«Московская электронная шко-
ла»? Как МЭШ помогает учите-
лям и ученикам?
Наши коллеги из Департамента 
информационных технологий 
продолжают оснащение школ 
современным оборудованием. 
К концу 2018 года большинство 
школ Москвы получат его. Что ка-
сается контентного наполнения 
проекта, то, как и задумывалось, 
главными авторами контента 
МЭШ являются московские учи-
теля. Это вполне естественно, 
вряд ли кто-то лучше опытного 
учителя знает, какие элементы 
нужны для урока, какой сцена-
рий урока будет удобен, и самое 
главное, что нет никакого чинов-
ника над ними, который бы ре-
шал: это хорошо, а это плохо. Да, 
при Московском методическом 
центре образования есть группа 
модераторов, в составе которой 
те же самые московские учителя, 
признанные сообществом, опыт-
ные, с высокими результатами 
учеников. Но они не решают, 
нужен материал учителям или 
нет. Их задача — не пропустить 
материал, который нарушает 
нормы системы образования. 
Все остальное размещается 
в системе МЭШ, и дальше само 
учительство, коллеги автора ре-
шают, нужен им этот материал 
или нет. Они выражают свое от-
ношение тем, что либо использу-
ют, либо не используют эти нара-
ботки. И система учитывает эту 
информацию. У учителя, таким 
образом, есть два вида свободы: 
во-первых, опубликовать свой 
материал, во-вторых, выбрать, 
какими выложенными в МЭШ 
материалами пользоваться или 
вообще не пользоваться ими, 
а создать свои. Никакого едино-
го, навязанного «сверху» контен-
та в Московской электронной 
школе нет.
Какие виды дополнительного об-
разования существуют в Москве? 
Сколько детей сейчас занимаются 
в бесплатных кружках и секциях?
Дополнительное образование 
детей осуществляется во всех 
школах, колледжах и вузах си-
стемы Департамента образова-
ния, одновременно с которыми 
работают крупные учреждения 
дополнительного образования, 
которые имеют уникальную ма-
териально-техническую базу. 
Ребенок может посещать круж-
ки, организованные как в школе, 
в которой он получает основное 
образование, так и в иной обра-
зовательной организации. Таким 
образом, доступность дополни-
тельного образования обеспече-
на жителям всех районов города 
Москвы. Кроме того, московским 
детям представлена уникальная 
возможность получать допол-
нительное образование практи-
чески на всех объектах социо-
культурной и научной сферы го-
рода: в музеях, театрах, парках, 
дворцах культуры и спорта. Все-
го в кружках, секциях, студиях 
дополнительного образования 
в системе образования столицы 
занимаются более 846 тысяч де-
тей в возрасте от 5 до 18 лет.
ВЕРА ГОЛУБКИНА
okruga@vm.ru

Экспертный совет ДОгМ прово-
дит рассмотрение поступающих 
заявок от родителей, обучающих-
ся, организаторов мероприятий 
и просто неравнодушных граж-
дан на расширение критериев 
рейтинга и практически каждый 
год добавляется что-то новое. 
Например, в 2018 году в рейтинг 
был добавлен учет результатов 
олимпиады «История и культура 
храмов столицы», а также муль-
типликативный коэффициент 
обеспечения доступности каче-
ственного массового образова-
ния жителям макрорайона.
Какие гранты предусмотрены 
для лучших московских школ 
и педагогов?
В конце 2017 года мэром было 
принято решение об увеличении 
в два раза размеров грантов мэра 
Москвы лучшим школам. Гранты 
первой степени теперь составля-
ют 30 миллионов рублей, они вы-
плачиваются образовательным 
организациям на основе утверж-
денного в 2011 году рейтинга 
вклада школ в качественное об-
разование. При этом учитывают 
развитие талантов максимально-
го количества учеников, хорошее 
массовое образование, работу 
дошкольных групп, обучение 
детей-инвалидов, развитие мас-
сового любительского спорта 
и другие достижения. Гранты мэ-
ра стали важным материальным 
поощрением педагогических 
коллективов. Список школ, по-
лучающих гранты, меняется каж-
дый год, это не застывший пере-
чень. Общее количество грантов 
не меняется — их по-прежнему 
220. За последние годы премии 
лучшим школам постоянно 
увеличивались. По сравнению 
с 2013 годом суммы в среднем 
поднялись в четыре раза. Тогда 
мэр Москвы Сергей Собянин 
говорил о том, что эти гранты 
должны присуждаться школам, 
которые показывают качествен-
ное массовое образование, а не 
эксклюзив, при этом развивают 
таланты максимального коли-
чества детей. Гранты должны 
тратиться в первую очередь на 
зарплату и поощрения педагогов.
Какой вы видите школу будуще-
го и каким, по вашему мнению, 
должен быть учитель будущего?
Для меня учитель — человек, 
у которого можно учиться про-
фессионализму. Мне кажется, 
было бы очень интересно про-
вести опрос: кто такой учитель? 
Думаю, 90 процентов скажут, 
что учитель — это человек, кото-
рый учит, и это очень плохая ха-
рактеристика нашей школы всех 
времен. Ведь нормальный ответ: 
учитель — это человек, у кото-
рого учатся. Главное, чему мы 
учимся у наших учителей, это 
отношения. Отношение к миру, 

метам подряд не нужно и вредно 
(наш рейтинг школ учитывает 
победу ребенка в олимпиаде 
не более чем по двум предме-
там), но возможность должна 
была быть у каждого. И сегодня 
мы гордимся не только количе-
ством москвичей — победителей 
и призеров Всероссийской олим-
пиады, а еще более тем, что их за 
три последних года подготовила 
321 школа, то есть более полови-
ны школ города. И еще гордимся 
тем, что в столице практически 
нет ни одной школы, в которой 
хотя бы один ученик не стал 
победителем или призером го-
родской олимпиады, то есть по-
тенциальным членом сборной 
Москвы. В июле и августе 2018 
года прошли международные 
олимпиады по математике, 
биологии, химии, физике и гео-
графии. Столичные школьники 
в составе команд России успеш-
но выступили на международных 
соревнованиях. По результатам 
пяти прошедших олимпиад мо-
сквичи завоевали 13 наград: 
девять золотых и четыре сере-
бряные медали. Что составляет 
59 процентов от общего числа 
российских наград. При этом ко-
личество «московских» золотых 
медалей в российской сборной 
составило девять из 14 наград, то 
есть 64 процента от общего чис-
ла золотых медалей. Триумфом 
стало выступление математиков 
в этом году. После неудачного вы-

ступления прошлого года второе 
командное место российской 
сборной — это настоящий про-
рыв. И свой вклад в эту победу 
внесли учащиеся московских 
школ: на их счету два золота. 
Была изменена система отбора 
ребят, в подготовке команды 
принимали участие различные 
организации, в том числе и мо-
сковский Центр педагогическо-
го мастерства. Успех столичных 
школьников на международных 
олимпиадах заключается в систе-
матической работе с талантли-
выми и увлеченными ребятами. 
В столице созданы все условия 
для развития таланта каждого 
школьника: доступны различные 
кружки и электронные ресурсы 
для подготовки, работают специ-
ализированные классы. А победы 
на международном уровне — это 
стимул для всех юных москвичей 

участвовать в интеллектуальных 
соревнованиях, пробовать свои 
силы и побеждать. Впереди еще 
три международных соревнова-
ния: по информатике, астроно-
мии и астрофизике и естествен-
но-научная олимпиада юниоров.
Выросло ли в последнее время 
количество московских выпуск-
ников, поступающих на бюджет-
ные места в вузы?
За минувшие семь лет благодаря 
изменениям в системе образо-
вания города количество ребят, 
которые набирают на ЕГЭ 250 
баллов, конкурентную цифру для 
поступления в ведущие вузы на 
хорошие специальности, в Мо-
скве выросло с 1,6 тысячи в 2010 
году до 7,5 в 2017-м. Выросло 
и количество победителей олим-
пиад, имеющих право поступать 
на бюджетные места без экза-
менов, с 278 в 2010 году до 906 
в 2018 году. Доля поступивших 
в вузы на бюджетные места рас-

тет в ведущие инженерные и ме-
дицинские вузы. И это новый 
выбор московских школьников. 
Они уже понимают, что специ-
альность «экономист», «юрист», 
«финансист» и «менеджер» даст 
им в жизни меньше шансов на 
успешную самореализацию, 
чем специальности «инженер» 
или «медик». Например, в МФТИ 
с 7 до 25 процентов, Первом ме-
де с 10 до 30. То есть московские 
выпускники стали конкуренто-
способны с сильнейшими вы-
пускниками со всей России.
Дает ли свои плоды раннее 
проф ориентирование, которое 
есть сейчас в школах?
Ранний предпрофиль — уни-
кальная возможность познако-
миться с профессией. В Москве 
активно развивается проект  
«Предпрофессиональные клас-
сы». Речь идет об инженер-

ных, медицинских, кадетских 
и академических классах. Фор-
мально они начинаются с 10-го 
класса, но подготовка ведется 
еще в средней школе в кружках 
и на дополнительных занятиях. 
Окончив 9-й класс, дети понима-
ют, в каком направлении хотят 
двигаться дальше, и выбирают 
соответствующее направление. 
Только медицинских классов 
у нас создано под сотню, а инже-
нерных более ста. Предпрофес-
сиональные классы организуют-
ся только при наличии договора 
о совместной деятельности шко-
лы с профильным вузом и обя-
зательно с профильным пред-
приятием. Например, медицин-
ские классы формируются при 
условии, что школа заключила 
договор с одной из московских 
клиник и Первым медом (в про-
ект планирует включиться и Вто-
рой мед). В результате развития 
предпрофессионального обра-
зования мы видим одно: ребята 
начинают понимать, что такое 
вообще профессия, какими они 
могут быть в будущем, в основ-
ном ведь об этом речь. На сегод-
няшний день я могу отметить 
два замечательных результата 
развития предпрофессиональ-
ного образования. Первый: для 
детей, для которых обучение 
в предуниверсариях, в предпро-
фессиональных классах подтвер-
дило правильность их выбора, 
и дальше они поступают в кол-
леджи и вузы по выбранному 
пути и, я уверен, станут очень 
хорошими специалистами, пото-
му что еще в школе они сделали 
осознанный выбор. А второй ре-
зультат я считаю замечательным 
для общества. Те ребята, которые 
за два года обучения в предпро-
фессиональном классе поняли, 
что выбранное направление 
в жизни, допустим, «хочу быть 
врачом», не для них. Когда она 
или он серьезно позанимались 
в медицинском университете, по-
бывали в медклинике, посмотре-
ли работу, окунулись в нее и ска-
зали себе: «Нет, я врачом быть 
не хочу» — это огромная польза 
для всего общества. Ведь ошибка 
в выборе человеком своей специ-
альности — это не только личная 
трагедия, но и общественная.
По каким показателям составля-
ется рейтинг вклада московских 
школ в качественное образова-
ние московских школьников? Чем 
он полезен для самих учебных 
заведений и родителей школьни-
ков? Будут ли в дальнейшем ме-
няться критерии этого рейтинга? 
Рейтинг является одним из ин-
струментов информирования 
обучающихся и их родителей, 
педагогического коллектива 
и директора о том, какие направ-
ления работы с детьми являются 
сейчас наиболее важными и вос-
требованными для города. Каж-
дый год образовательные орга-
низации получают подробный 
расчет своих рейтинговых бал-
лов по всем показателям. Это по-
зволяет оценить динамику и ре-
зультативность работы школы за 
год, выявить сильные конкурен-
тоспособные стороны, понять 
слабые. Критерии рейтинга, с од-
ной стороны, очень стабильны, 
например, результаты ЕГЭ, ВОШ 
и московской олимпиады учи-
тываются уже восемь лет подряд. 
Однако рейтинг — гибкая, не 
застывшая система: каждый год 

В МОСКОВСКОЙ 
ЭЛЕКТРОННОЙ 
ШКОЛЕ НЕТ ЕДИНОГО, 
НАВЯЗАННОГО 
СВЕРХУ КОНТЕНТА

109
ЦИФРА

тысяч первоклассников  
пойдут в школы, под-
ведомственные Депар-
таменту образования 
Москвы, в новом учебном 
году. Это на 3 тысячи боль-
ше, чем в 2017–2018-м. 
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Метро подземное, МЦК, 2011–2023

Троицк

Ватутинки

Десеновское

Десна

Воскресенское

Сосенки

Новомосковская

Электродепо 
«Столбово» 
(«Саларьево»)

Столбово

Ольховая

Прокшино

Филатов Луг

Саларьево
Румянцево

Тропарево

Внуково

Пыхтино

Рассказовка

Новопеределкино 
(Шолоховская)

Боровское шоссе

Солнцево

Электродепо 
«Солнцево»

Говорово

Озерная

Коммунарка

Мамыри

Славянский мир

Улица Генерала Тюленева

Улица Академика Опарина

Давыдково

Аминьевское шоссе

Можайская (Кунцевская)

Терехово

Мневники

Улица Народного ОполченияРублево-Архангельское

Пятницкое шоссе

Электродепо 
«Митино»

Электродепо 
«Планерное»

Спартак

Ховрино 
(ул. Дыбенко)

Беломорская

Пос. Северный (Физтех)

Лианозово

Улица 800-летия Москвы
Селигерская

Верхние Лихоборы

Электродепо 
«Владыкино»

Электродепо 
«Лихоборы»

Электродепо 
«Челобитьево»

Лианозово

Гольяново

Электродепо 
«Новогиреево»

Новокосино

Электродепо 
«Руднево»

Некрасовка

Улица Дмитриевского 
(Салтыковская)

Лухмановская 
(Косино-Ухтомская)

Жулебино

Котельники

Лермонтовский проспект

Юго-Восточная 
(Ферганская)

Окская

Стахановская

Текстильщики

Печатники

Нагатинский Затон

Электродепо 
«Печатники»

Кленовый бульвар 
(Нагатинский Затон)

Царицыно

Бирюлево

Электродепо 
«Щербинка»

Электродепо 
«Рязановское»

Рязановское

Лесопарковая

Битцевский парк Красногвардейская

Алма-Атинская

Электродепо «Братеево»

Электродепо «Южное»

Борисово

Шипиловская

Марьино

Зябликово

Воронцовская (Калужская)

Зюзино

Улица Новаторов

Улица Строителей

Академическая

Севастопольский 
проспект

ЗиЛ

Технопарк

Деловой центр
Парк 
Победы

Минская

Ломоносовский 
проспектРаменки

Мичуринский 
проспект

Хорошевская

Шелепиха

ЦСКА

Петровский парк

Савеловская

Шереметьевская 
(Марьина Роща)

Ржевская (Рижская)

Бутырская

Фонвизинская

Петровско-РазумовскаяОкружная

Электродепо 
«Сокол»

Стромынка (Сокольники)

Рубцовская 
(Электрозаводская)

Лефортово

Авиамоторная

Электродепо 
«Нижегородское»

Рижское
 напр.

См
ол
ен
ск
ое

 на
пр

.

Киевское напр.

Ку
рс
ко
е н
ап
р.

Павелецкое напр.

Рязанское напр.

Горьковское напр.
Яр
ос
ла
вс
ко
е н
ап
р.

Савеловское 

напр.

Октябрьское напр.

ЮВАО

ЮАО

ЮЗАО

ТиНАО

ЗАО

СЗАО

САО
СВАО

ВАО

ЦАО

Электродепо 
«Выхино»

122
станции

256
километров

2010–2017

2018

2019

2020

2021

2022

2023

МЦК

БКЛ

перспектива

Нижегородская
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Кандидат на пост 
мэра Москвы Сергей 
 Собянин в предвы-
борном штабе обсу-
дил с экспертами соз-
дание транспортного 
каркаса города.

Транспортная сфера — одна 
из самых сложных и про-
блемных. Но столичные 

власти делают все необходимое 
для решения непростых ситуа-
ций и задач. 
По словам Сергея Собянина, об-
щественный транспорт Москвы 
несет колоссальную социаль-
ную нагрузку: около 4,5 мил-
лиона москвичей пользуются 
льготами при проезде. 
— Недавно мы приняли ряд ре-
шений по расширению этих 
льгот, дали пенсионерам и дру-
гим льготным категориям льгот-
ный проезд на пригородных 
электричках — это важно, осо-

бенно в летний сезон, — расска-
зал он. — Синхронно Москов-
ская область приняла решение 
по подмосковным пенсионерам, 
чтобы они могли бесплатно пе-
редвигаться на московском об-
щественном транспорте. Также 
мы приняли решение о льготах 
в общественном транспорте для 
ординаторов и аспирантов.
Кроме того, Сергей Собянин от-
метил, что в 2010 году москви-
чи единодушно называли 
транспорт проблемой № 1.
— Сегодня, несмотря на увели-
чение количества жителей 
и числа машин, ситуация стала 
несколько лучше, — отметил 
кандидат. — Пассажиры тратят 
меньше времени на дорогу до-
мой. Но кто скажет, что в транс-
портной системе нет проблем? 
В действительности мы нахо-
димся лишь в середине пути. 
По словам кандидата, в бли-
жайшие пять лет нужно завер-
шить создание нового транс-
портного каркаса столицы, ко-

торый затем будет служить мо-
сквичам многие десятилетия. 
— Работа предстоит гигант-
ская. Потребуются слаженные 
совместные усилия прави-
тельств Москвы и Подмоско-
вья, РЖД, Минтранса, под-
держка правительства и прези-
дента России, — пояснил 
 Сергей Собянин. — У нас уже 
есть опыт и большие заделы. 
Все проекты находятся либо 
в строительстве, либо в стадии 
разработки проектной доку-
ментации.  

23 августа 2018 года. Кандидат 
на пост мэра Москвы Сергей Собянин 
во время круглого стола обсудил 
с экспертами развитие транспортной 
инфраструктуры столицы и проекты 
строительства новых дорог

Центр города разгрузят 
новые дороги 

Наземное метро
Опыт создания Московского 
центрального кольца показал, 
что в наземном метро есть мас-
са преимуществ. Именно поэ-
тому столичные власти решили 
тиражировать его на радиаль-
ные направления Московской 
железной дороги, соединяя 
и превращая их в диаметры, вы-
ходящие за пределы Москвы. 
На их основе создается настоя-
щее наземное метро. По словам 
кандидата на должность мэра 
Москвы, он с самых первых 
дней своей деятельности счи-
тал, что работа с железными до-
рогами и интеграция их в обще-
ственный транспорт  — задача 
номер один. 
— Если вы посмотрите стати-
стику, объем пригородных пе-
ревозок за последние годы вы-
рос почти в два раза, — отметил 
Сергей Собянин. — В 2010 году 
мы перевозили пригородными 
поездами один миллион пасса-
жиров, сейчас два миллиона 
пассажиров в сутки. Где был 
этот миллион? Это означает, 
что они перемещались на доро-
гах, в лучшем случае на автобу-
сах, которые тоже создают про-
блемы экологические и транс-
портные на дорогах Москвы. 

Кандидат также отметил, что на 
данный момент проект МЦК ак-
тивно реализуется. 
— Мы получили совершенно 
новую, современную маги-
страль в городе, которая раз-
грузила частично центральные 
части радиальных направле-
ний метрополитена, пригород-
ных сообщений, дорог Москвы, 
центральных вокзалов, — под-
черкнул кандидат.
Уже сейчас столичное прави-
тельство работает над создани-
ем Московских центральных 
диаметров (МЦД). Пригород-
ное сообщение существует се-
годня в виде радиусов, которые 
проходят до вокзалов, и на этом 
движение прекращается. Та-
ким образом, получается, что 
все выходят на вокзале пере-
полненном и от этого не очень 
комфортном. Затем люди вы-
нуждены пересаживаться на 
другие виды транспорта и пере-
двигаться дальше. 
— Чтобы пересечь Москву на 
общественном транспорте та-
ким образом, потребуется боль-
ше двух часов, а то и три часа, — 
говорит Собянин. — Когда эти 
два радиуса сомкнутся и будут 
двигаться без остановки на вок-
зале, скорость движения по го-
роду увеличится в два раза. 

Быстрее и безопаснее
По словам Сергея Собянина,  
в городе проекты, связанные 
со сферой дорожного строи-
тельства, реализуются гигант-
скими темпами.
— Я здесь не приуменьшаю, по-
тому что это огромная, гигант-
ская работа метростроителей, 
дорожных строителей, желез-
нодорожников, работников об-
щественного транспорта, — от-
метил кандидат.
Один из ярких примеров хода 
строительства — недавнее за-
вершение основных участков 
Северо-Западной хорды.  Сергей 
Собянин добавил, что на две 
трети уже построена Северо-
Восточная хорда и скоро будет 
вводиться в эксплуатацию. 
Кандидат отметил и сниже-
ние возникновения дорожно-
транспортных происшествий 
(ДТП). По его словам, водители 
стали более дисциплинирован-
ные. А на участках дорог, на ко-
торых фиксируют наибольшее 
количество аварий, устанавли-
вают комплексы видеофик-
сации. 
— У нас 95 процентов автомо-
билистов не нарушают ПДД, 
по крайней мере грубых нару-
шений нет, и паркуются надле-
жащим образом, — сказал 
 Собянин.

Строим новые станции
Восемь лет назад протяжен-
ность метрополитена была 
300 километров. За эти годы 
в столице было построено еще 
136 километров новых линий 
метро и Московского цен-
трального кольца (МЦК), 
включая Солнцевскую ветку — 
ее откроют в ближайшее вре-
мя. Общественный транспорт 
в целом в последнее время стал 
вполне конкурентоспособным, 
ведь человек может достаточ-
но точно определить время 
своей поездки на нем. Но даже 
сейчас, когда, казалось бы, 
уже столько сделано, остаются 
проблемы. 
— Многие ветки метро просто 
перегружены, особенно в цен-
тре, — рассказал Собянин. — 
Для этого мы построили МЦК, 
строим БКЛ (Большая кольце-
вая линия. — «МЦ»). 
Правительство Москвы оста-
навливаться на достигнутом 
явно не собирается. В следую-
щие пять лет в столице появит-
ся еще 120 километров новых 
линий метрополитена. 

МНОГИЕ 
АВТОЛЮБИТЕЛИ 
ОТДАЛИ 
ПРЕДПОЧТЕНИЕ 
МЕТРО, 
ЭЛЕКТРИЧКАМ, 
АВТОБУСАМ 
И ТРАМВАЯМ

ЦИФРА

6361
автобус был закуплен ГУП 
«Мосгортранс» в период 
с 2010 по 2017 год, также бы-
ло закуплено 575 троллей-
бусов и 311 трамваев. Более 
85 процентов машин — низ-
копольные модели. 

За семь лет протяженность московских 
дорог выросла на 16 процентов. За это 
время было построено 700 киломе-
тров новых дорог. Стоит отметить, что 
в 2006–2010 годах было построено 168 
километров дорог. Средняя скорость 
движения выросла на 16 процентов. 

КСТАТИ

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ж
ОХ
И
Н



ТРАНСПОРТ10 Москва. Центр    Пятница 31 августа 2018 года    № 32 (763)

Метро наземное, МЦД, МЦК

Фирсановка

3 Сходня

Подрезково
Новоподрезково

Планерная

Химки

Мега

Левобережная
Ховрино-2

Ховрино

Моссельмаш НАТИ

Октябрьское напр.
Аэропорт 
Шереметьево

Рижское напр.

2
5

Красногорская

Павшино

Пенягино

Волоколамская

Трикотажная

Тушино

Щукинская

Покровское -Стрешнево

Стрешнево

Ленинградская

Дмитровская

Тимирязевская

Баковка
Трехгорка

Сколково

Немчиновка

Сетунь

Рабочий поселок

Смоленское 
напр.

Мичуринец

Переделкино

Солнечная

Сколково

Рябиновая

Очаково

Аминьевская
Матвеевская

Минская

Славянский 
бульвар

1

4

Кие
вск

ое 

нап
р.

Аминьевское шоссе

Остафьево

26

Щербинка

Бутово

Битца

Красный строитель

Покровская
Котляково

Царицыно

Москворечье

Курьяново

Перерва

Депо

Люблино

Курское  напр.

Коломенское

Чертаново

ПечатникиМичуринский проспект

Проспект 
Вернадского Улица Новаторов

Воронцовская

Зюзино
Каховская

Варшавская
Варшавская

Каширская

Кленовый бульвар

Нагатинский Затон

Текстильщики

Лужники

Площадь 
Гагарина

Крымская

Верхние Котлы ЗИЛ

Автозаводская

Дубровка
Угрешская

Новохохловская

Калитники

Москва-Товарная

Беговая
Звенигородская
Тестовская

Камушки

Кутузовская

Москва — 
Сортировочная

Фили

Давыдково

Терехово

Мневники

Улица Народного 
Ополчения

Деловой центр
Шелепиха

Зорге
Панфиловская

Красный Балтиец

Гражданская

Станколит

Марьина 
Роща

Ржевская

Шереметьевская
Останкино

Фонвизинская
Петровско-Разумовская

Владыкино
Ботанический сад

Окружная

Бескудниково

Дегунино

Илимская

Лианозово
Марк

Новодачная

Долгопрудная

Водники

Хлебниково

1

Са
ве
ло
вс
ко
е  

на
пр

.

Шереметьевская
6

Тарасовская

Челюскинская

Строитель

Мытищи

Тайнинская

Перловская

Лосиноостровская

Лось

4
Подлипки-Дачные

МГТУ им. Баумана

Щелковское напр.

Яр
ос
ла
вс
ко
е  
на
пр

.

Северянин

Ростокино

Белокаменная

Бульвар Рокоссовского

Локомотив
Москва-3
Маленковская

Яуза

Измайлово

Соколиная гора

Шоссе Энтузиастов

Андроновка
Фрезер

Нижегородская

Карачарово

Чухлинка
Плющево Перово

Вешняки

Выхино

Косино

Ухтомская

Люберцы-1

Панки

Люберцы-2

3

5
Горьковское  
напр.

Рязанское  
напр.

Никольское

Реутово

НовогиреевоКусково

Стромынка

Рубцовская

Лефортово

Авиамоторная

Каланчевская

Новая

Аэропорт 
Внуково

Казанское 
напр.

Петровский Парк

ЮВАО

ЮАОЮЗАО

ТиНАО

ЗАО

СЗАО

САО

СВАО

ВАО

МК
АД

Киев
ское

 шос
се

446
километров

211
станции

ПУШКИНО

КОРОЛЕВ

ЛОБНЯ

КРЮКОВО

НАХАБИНО

ОДИНЦОВО

АПРЕЛЕВКА

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

РАМЕНСКОЕ

ПОДОЛЬСК

ЦАО

Павелецкое  напр.

Салтыковская

Рижская

Нижняя 
Масловка

Лихоборы
Коптево

Балтийская

ЦСКА

Хорошевская

Кунцево1

Можайская
1

2

3

4

5

6

7

8

БКЛ

МЦК существующие станции МЦД

Проектируемые станции МЦД

МЦД 1 «Одинцово-Лобня»

МЦД 2 «Нахабино-Подольск»

МЦД 3 «Крюково-Раменское»

МЦД 4 «Королев-Апрелевка»

МЦД 5 «Нахабино-Железнодорожный»

МЦД 6 «Пушкино-Подольск»

I этап
2018–2019

I I этап
2020–2023

Вокзалы 

Киевский1

Белорусский2

Рижский3

Савеловский4

Казанский5

Ярославский6

Ленинградский7

Курский8

Павелецкий9

9

Во всех вагонах метро есть 
бесплатная сеть WI-FI. 
Каждый день ею пользу-
ются более 2,5 миллиона 
пассажиров.  Аналогич-
ная возможность есть и во 
всех автобусах ГУП «Мос-
гортранс». Первые авто-
бусы с интернетом вышли 
на маршруты в 2016 году.
Сеть есть и на  некоторых 
остановках общественного 
транспорта.

СПРАВКА
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По его словам, благодаря МЦД 
увеличится и количество пасса-
жиров. Кроме того, удастся 
улучшить транспортную до-
ступность в Подмосковье. На-
пример, только один из диаме-
тров — это 80 километров «на-
земного метро», порядка 20 пе-
ресадок на метро и железнодо-
рожные станции, МЦК. Сергей 
Собянин считает, что тарифы 
МЦД для пассажиров должны 
быть такие же, как в метро. 
— Конечно, это создаст другую 
транспортную ситуацию. В пер-
вую очередь, уменьшается ко-

личество людей на дорогах. Это 
важнейший проект, который 
мы, надеюсь, реализуем с Рос-
сийскими железными дорогами 
и получим таким образом 
440 километров наземного ме-
тро, — пояснил он. — Два таких 
диаметра будут запущены в кон-
це 2019 — начале 2020 года. 
Остальные — это более слож-
ные проекты, думаю, в течение 
пяти лет мы с ними спра-
вимся.  Благодаря этому плану 
к 2023 году протяженность на-
земного и подземного метро 
столицы составит 1000 киломе-

тров — это в три раза больше 
по сравнению с 2010 годом. 
По мнению партнера Mckinsey 
& Company Вадима Покотило, 
чья компания проводила иссле-
дование крупнейших городов 
по транспортному развитию, 
Москва достигла колоссальных 
результатов.  
— Другие города проходили это 
кто за 50, кто за 100 лет. Если 
брать Москву 2010 года, она 
была бы на 20-м месте из 24. 
Это был бы уровень Сан-Паулу, 
Йоханнесбурга, Бангкока. Сей-
час мы находимся на уровне 

транспорта Чикаго, и это очень 
приятно, — рассказал он. 
Тем не менее, по его словам, 
столице есть к чему стремиться, 
вызовов достаточно много. 

— Мы понимаем, что количе-
ство машин у нас только при-
растает, и такие проекты, как 
МЦД, бесспорно, помогают го-
роду, — считает Покотило. 
В целом, по словам кандидата 
Сергея Собянина, ситуация 
в городе улучшается, но есть 
ряд сложностей, с которыми 
предстоит справиться.  
— Нам нужно проделать огром-
ную работу по улучшению об-
щественного транспорта, — до-
бавил он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

СТОЛИЦА ПО СКОРОСТИ 
РАЗВИТИЯ ТРАНСПОРТА 
НАХОДИТСЯ 
НА УРОВНЕ ЧИКАГО

Дороги, 2011–2023 1300
километров

Аэропорт 
Внуково

Аэропорт 
Шереметьево

103 км

105 км

1 км

4 км

8 км

11 км

14 км

16 км

20 км

24 км

27 км30 км33 км

35 км
40 км

41 км

45 км

48 км

49 км

54 км

55 км
56 км

60 км

63 км

65 км

68 км

72 км

74 км
75 км 77 км

81 км

82 км

85 км

90 км 93 км

94 км

Киев
ское

 ш.

Середнево — 
Марьино — 
Десна

Мамыри — Солнцево — 
Бутово — Видное — Пенино — 
Шарапово

Восточный дублер
Калужского шоссе

Варшавское шоссе — 
д.  Андреевское — д.Яковлево

Солнцево — 
Бутово — 
Видное

Саларьево — 
Московский — 
Марьино

д. Лапино — 
д. Шарапово

МКАД — 
Коммунарка — 
Остафьево

Воскресенское —
Каракашево — Щербинка

Варшавское ш.

Калужское ш.

Минское ш.

Ул. Александра
Печерского

Новорязанское ш.

Ярославское ш.

Щелковс
кое ш.

Горьковс
кое ш.

Дмитровское ш.
А/д Москва —  Санкт-Петербург

Новорижское ш.

Северный обход
Одинцова

Кутузовский 
проспект

Волоколамское ш.

Ленинградское ш.

Проспект 
Мира

Бутырская ул.

Ленинградский 
проспект

Щелковское ш.

Шоссе 
Энтузиастов

Рязанский пр-т

Волгоградский 
пр-т

Каширское ш.

Варшавское ш.

ул. Подольских Курсантов

Вар
шав

ское
 ш.

ЮВАО

ЮАО

ЮЗАО

ТиНАО

ЗАО

СЗАО

САО

СВАО

ВАО

Носовихинское ш.

Си
мф

ер
оп
ол
ьс
ко
е ш

.

Рублево
-Успенс

кое ш.

Волоколамское ш.

Пятницкое ш.

Ленинградское ш.

ЦАО

9 км

Магистраль 
Печатники-
Братеево

Бесединское ш.

Cеверный дублер

Южный дублер

Сельскохозяйственная ул.

ЗелАО

ул. Хачатуряна

ул. 800-летия Москвы

ул. Инженерная

аэропорт 
Домодедово

МКАД. Развязки

ЦКАД. Построенные участки

МКАД. Построенные 
и отреконструированные 
развязки

МКАД. Строящиеся 
или проектируемые развязки

ЦКАД. Строящиеся 
или проектируемые участки

Построенные и проектируемые 
эстакады/тоннели

Cтроящиеся или проектируемые 
участки УДС

Построенные 
и отреконструированные 
участки УДС

Южная рокада

Юго-Восточная 
хорда

Северо-Восточная 
хорда

Северо-Западная 
хорда
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Фестиваль «Цветочный 
джем» пройдет по всем 
центральным улицам

Руководитель Департамента 
торговли и услуг Алексей Немерюк:

Фестиваль проходил в городе 
с 10 по 22 августа на 30 площад-
ках. Только за первые три дня 
его посетили 1,8 миллиона че-
ловек. Сейчас собираем инфор-
мацию из округов, сколько все-
го человек посетили фестиваль. 
А 30 августа в столице уже стар-
тует следующий фестиваль — 
«Цветочный джем».
Расскажите, а каким будет фе-
стиваль «Цветочный джем»?
Фестивальные площадки откро-
ются во всех столичных районах. 
Каждый житель получит в шаго-
вой доступности от дома ярмар-
ки, конкурсы, концерты, лек-
ции и мастер-классы фестиваля 
«Цветочный джем». Они будут 
посвящены цветам и десертам. 
Кулинары расскажут секреты 
приготовления необычных ви-
дов варенья, а флористы пока-
жут, как создавать цветочные 
композиции. Часть мероприя-
тий организуем специально для 
детей — они тоже попробуют 
сварить земляничное или клуб-
ничное варенье. На празднич-
ных площадках можно будет ку-
пить свежие букеты цветов. Осо-
бая программа будет представ-
лена на площади Революции, 
Манежной площади, Тверском 
бульваре. В качестве украшений 
павильонов традиционно будем 
использовать цветочные компо-
зиции, живые цветы и растения. 
В этом году их будет несколько 
миллионов.
«Цветочный джем» славится 
своими угощениями. Что приго-
товят в этом году?
Мы всегда стараемся разно-
образить ассортимент продук-
тов на фестивалях. Приглашаем 
участников из всех регионов 
России. Во время проведения 
«Цветочного джема» можно бу-
дет попробовать джем из каш-
танов, варенье из груши с гор-
чицей, из томатов с миндалем, 
из абрикосов с кофе и виды варе-
нья с другими добавками. Также 
горожане смогут приобрести 
сладости, которые уже были 
представлены в прошлом году: 
например, варенье из кактусов 
и из лисичек, разные фрукты, 
ягоды, сладкие блюда и напитки, 

В Москве продолжает-
ся сезон ярких, само-
бытных и привлека-
тельных фестивалей. 
22 августа завершился 
фестиваль истории 
«Времена и эпохи» — 
на улицах города мож-
но было увидеть ре-
конструкции разных 
периодов мировой 
истории, от каменно-
го века до хрущевской 
оттепели. А с 30 ав-
густа по 9 сентября 
в городе пройдет 
праздник летних 
сладостей и цветов — 
«Цветочный джем». 

Руководитель Департамен-
та торговли и услуг Алек-
сей Немерюк рассказал, 

кто посещает городские фести-
вали и почему они популярны 
у туристов. Кроме того, глава 
ведомства поделился планами 
по развитию не только сезонных 
фестивалей, но и ярмарочных 
площадок, которые открыты 
для посетителей каждые выход-
ные с апреля по сентябрь.
Алексей Алексеевич, недавно 
в Москве завершился фестиваль 
истории «Времена и эпохи». 
Сколько посетителей он собрал?

1,8
ЦИФРА

миллиона человек посе-
тили фестиваль «Времена 
и эпохи» за первые три дня 
его проведения, с 10 по 13 
ав  густа. Масштаб ное со-
бытие прошло на 30 город-
ских площадках. 1

2
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8 ноября 2017 года. Глава Департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк (1). 29 мая 2018 года. 
Соня Некрасова, Вероника Симонян и Анна 
Синицына (слева направо) на летней веранде 
кафе в Климентовском переулке (2). 21 июля 
2017 года. Угощения на летнем фестивале (3)

мед и, конечно, десятки видов 
мороженого.
А конкурс ландшафтного дизай-
на тоже будет?
Ландшафтный конкурс при-
обретет новые масштабы. Он 
пройдет в двух направлениях: 
профессиональный и любитель-
ский. Любой желающий может 
принять участие в конкурсе для 
новичков 9 сентября на одной 
из площадок: всем конкурсан-
там предоставят растения и ин-
струменты, а профессиональные 
садовники помогут все сделать 
правильно. Более 1500 садов 
раскинутся по всему городу. Мо-
сква почти на две недели превра-

Тогда мы поставили себе задачу 
полностью переформатировать 
ярмарочную торговлю. Чтобы 
этого достичь, мы модернизи-
ровали внешний вид ярмарок 
выходного дня, поставили новые 
конструкции, качественное тор-
говое оборудование, все ярма-
рочные площадки были электри-
фицированы. Также в последние 
годы был изменен порядок пода-
чи заявок на участие в городских 
ярмарках, стали прозрачными 
правила торговли. Улучшилось 
и качество обслуживания мо-
сквичей, и условия для работы 
фермеров на площадках. Нам 
удалось не только сохранить 
столь любимый москвичами 
формат ярмарочной торговли, 
но и сделать его современным 
и привлекательным как для по-
купателей, так и для продавцов.
Оценили ли такой формат горо-
жане?
Покупателей привлекает воз-
можность приобрести свежую 
отечественную продукцию, фер-
мерские овощи, фрукты, ягоды 
по доступным ценам. Однако 
популярность ярмарок не толь-
ко выходного дня, но и регио-
нальных, межрегиональных 
растет и по другой причине: 
здесь проходят различные куль-
турные мероприятия, мастер-
классы и дегустации, и жители 
с удовольствием в них участву-
ют. Нелегальным точкам прода-
жи продуктов горожане не до-
веряют, они предпочитают по-
сещать городские ярмарки.
Сколько покупателей приходят 
на торговые точки?
В течение прошлого года яр-
марки выходного дня посетили 
более семи миллионов человек. 
Торговые площадки остаются 

востребованными и в этом году. 
Места для продажи фермерской 
продукции предоставлены четы-
рем тысячам предпринимате-
лей. Ярмарки открыты для жи-
телей и гостей столицы во всех 
11 округах, в том числе в Троиц-
ком и Новомосковском. В столи-
це работает 115 ярмарок, из них 
100 — это ярмарки выходного 
дня, 10 — региональные ярмар-
ки (здесь представлена продук-
ция одного из регионов России), 
и пять — межрегиональные (там 
можно купить продукты разных 
регионов нашей страны).
Контролируют ли власти Москвы 
качество продуктов на город-
ских ярмарках?
Да, продукты должны быть 
не только свежими, но и безопас-
ными. Качество продукции на яр-
марках проверяют еженедельно. 
Эту функцию выполняет столич-
ный Комитет ветеринарии и Рос-
потребнадзор. На площадках ра-
ботают выездные лаборатории, 
они проводят все необходимые 
исследования и выдают заклю-
чения о безопасности и соответ-
ствии со стандартами продуктов 
питания. Поэтому москвичи мо-
гут покупать продукты, не беспо-
коясь об их качестве. 
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru

тится в большой цветник! О том, 
чтобы работы садовников были 
в каждом районе, просили сами 
горожане. Никогда еще в мире 
ландшафтные конкурсы не со-
бирали столько проектов. Что 
же касается профессионального 
этапа конкурса, то его финали-
стами стали 39 проектов ланд-
шафтных дизайнеров из России, 
Республики Беларусь, Италии, 
Великобритании, Уругвая и КНР 
и три проекта студентов россий-
ских профильных вузов. Их вы-
бирали в номинациях: «Боль-
шой выставочный сад», «Малый 
выставочный сад» и «Городское 
место отдыха». Участниками 

сетителей городских фестивалей 
растет, и в 2017 году их общая ау-
дитория достигла 62 миллионов 
человек. Ожидаем, что в этом 
году интерес горожан к таким 
мероприятиям не ослабеет. На-
ша задача — предоставить жи-
телям всех районов столицы фе-
стивальные мероприятия рядом 
с домом. Сегодня они проходят 
более чем на 30 площадках в раз-
ных районах города, их число 
будет увеличиваться.
Какие фестивали особенно по-
любили москвичи?
В Москве проходит порядка 
10 традиционных фестивалей. 
Самыми популярными стали 
новогодний фестиваль «Путе-
шествие в Рождество», «Мо-
сковская Масленица», «Золотая 
осень» и фестиваль историче-
ской реконструкции «Времена 
и эпохи». Интерес со стороны 
горожан и гостей Москвы растет 
с каждым годом. С 2010 года ко-
личество туристов в Москве уве-
личилось на 70 процентов, в том 
числе благодаря городским 
фестивалям. В прошлом году 
Москву посетили 21 миллион 
туристов. Событийный туризм 
в Москве развивается благода-
ря фестивалям. Иностранные 
и российские гости специально 
планируют поездку в Москву 
тогда, когда здесь проходит оче-
редное такое мероприятие.
А их организация окупается?
В 2017 году бюджет города выру-
чил более 700 миллиардов руб-
лей от туристов, из них 90 мил-
лиардов — прибыль столицы. 
Эти денежные средства мы 
вкладываем, например, в орга-
низацию следующих фестива-
лей или в развитие городской 
инфраструктуры. Особо хотел 

бы отметить, что наши фести-
вали занимают топовые пози-
ции в рейтинге международно-
го мобильного приложения для 
путешественников TripAdvisor 
(рейтинг достопримечатель-
ностей, отелей и ресторанов 
в этом сервисе составляется 
пользователями приложения). 
Их рекомендуют как события, 
обязательные для посещения 
в российской столице.
Как используют украшения 
и арт-объекты фестивалей после 
их окончания?
Мы продумываем будущее арт-
объектов уже на этапе подготов-
ки того или иного события. Каж-
дый из них используется много-
кратно — например, одну и ту 
же скульптуру можно интересно 
обыграть в другом округе города 
на следующем фестивале. Часть 
арт-объектов передаем в рос-
сийские регионы для «второй 
жизни»: скульптуры и компози-
ции начинают украшать другие 
города и радовать их жителей.
Алексей Алексеевич, как вы 
оцениваете работу ярмарок вы-
ходного дня?
Еще несколько лет назад труд-
но было представить, что нам 
удастся сделать столичные яр-
марки столь востребованным 
элементом городской жизни. 

внеконкурсной программы ста-
ли 30 профессиональных ланд-
шафтных дизайнеров из России, 
Италии, Финляндии и Грузии. 
9 сентября участники конкурса 
проголосуют за лучший проект 
и выберут победителя.
Растет ли число посетителей 
городских фестивалей? Когда 
фестивали начнут проводить 
в каждом районе города?
История московских фестива-
лей началась со Страсбургской 
ярмарки на Манежной пло-
щади в новогодние праздники 
2012/2013 года. Уже тогда ее го-
стями стали 700 тысяч человек. 
С каждым годом количество по-

ЯРМАРКИ ВЫХОДНОГО ДНЯ 
ПРИВЛЕКАЮТ ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ФЕРМЕРСКИМИ ПРОДУКТАМИ

В этом году в Москве продолжил-
ся рост розничной торговли. Тор-
говый оборот по итогам первых 
пяти месяцев увеличился более 
чем на пять процентов и достиг 
1,87 триллиона рублей. При этом 
торговый оборот продовольствия 
в городе подрос в текущих ценах 
на 5,7, непродовольственных то-
варов — на 4,4 процента соответ-
ственно. Рост заработной платы 
населения дал хороший импульс 
развитию столичной розничной 
торговли, а также сферы услуг. 
Так, в в городе действуют 26 рын-
ков, куда привозят свою продук-
цию фермеры из Подмосковья, 
регионов и из зарубежья.

СПРАВКА
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В центре города основ-
ная активность сосре-
доточится в сквере на 

Цветном бульваре, а основные 
гулянья пройдут на 
Тв ерской улице. 
В этом году фе-
стиваль состоит 
и з  т р е х  ч а с т е й : 
ярмарки благотво-
рительных фондов, 
благотворительного 
забега и большого  
праздничного концерта 
с участием популярных ар-
тистов. Будет организована 
зона активностей — мастер-
классы, спортивные сорев-
нования, детская зона. 
Большой городской празд-
ник ждет всех неравно-
душных жителей и гостей 
столицы. Он привлечет 
внимание к социально 
значимым проблемам 
и покажет, что каждый 
может помочь. Его основ-
ная цель  — знакомство 
москвичей с деятельностью 
различных благотворитель-
ных фондов и общественных 
организаций и сбор денежных 
средств для дальнейшей переда-
чи благотворительным фондам. 
Организатор фестиваля —  Де-
партамент культуры города Мо-
сквы. Участие в мероприятии 
принимают 16 благотворитель-
ных фондов.

Ярмарка ждет гостей
Фонды и общественные орга-
низации представят свою дея-
тельность в формате выставки-
ярмарки. Здесь можно будет 

Торопись 
делать добро

КОНКУРС

В парке культуры и отдыха «Кузьминки» 
выбрали «СуперДедушку Москвы — 
2018». Центральный округ представил 
63-летний Юрий Вяльба.

До этого в каждом округе  прошли от-
борочные туры, победители которых 
вышли в финал конкурса.  Главными 
критериями участия стал возраст от 60 
до 75 лет и наличие внуков.
— Конкурс «СуперДедушки» мы про-
водим уже не в первый раз. Это новая 
ступень, ведь теперь наши участники на-
чали заниматься танцами, пением и мно-
гими другими видами творчества в рам-
ках проекта «Московское долголетие»,  — 
рассказала заместитель руководителя 
Департамента туда и социальной защиты 
населения Москвы Ольга Грачева. 
ЦАО представил врач-психотерапевт 
Юрий Вяльба. Он признается, что участ-
ником стал случайно. 
—  Просто пришел в ТЦСО Басманного 
района, хотел записаться на занятия 
«Московского долголетия», а мне рас-

сказали про конкурс «СуперДедушка 
Москвы», предложили поучаствовать, — 
улыбается Юрий.
Супердедушки состязались в пять эта-
пов: кулинарный, спортивный, во-
кальный, мастеровой и танцеваль-
ный. В кулинарии предлагалось 
сделать блюдо для пикника: 
салаты, овощи и сосиски на 
гриле, десерты из фруктов и про-
хладительные напитки. Затем 
каждый конкурсант выступил 
с танцевальным номером, а в за-
вершение супердедушки исполни-
ли общий  танец в стиле Джеймса 
Бонда. Другим совместным де-
лом на конкурсе стало... 
плетение косы.  Косу 
длиной в тысячу 
метров из пше-
ничных колосьев 
дедушки плели 
вместе с детьми 
и внуками. До-
стижение заре-

гистрировали в Книге рекордов России 
и в международном агентстве регистра-
ции рекордов «Интеррекорд». 

Поддержать Юрия пришли не толь-
ко его коллеги и сотрудники 

ТЦСО, но и вся семья: 
жена, сын, дочь и двое 
внуков. 

— Мой муж всегда очень энергичный,  
но тут я очень удивилась, когда узнала, 
что он будет участвовать в конкурсе, — 
рассказывает Елена Вяльба. — Он пере-
живал, волновался, три недели провел 
в репетициях! 
Группа поддержки Вяльбы выделялась 
оригинальными кричалками и необыч-
ным внешним видом. 
— Поскольку Юрий врач, то мы решили 

и костюмы подобрать соответству-
ющие: купили медицинские 

халаты, игрушечные термоме-
тры, — рассказала Валентина 
Журавлева, сотрудник филиала 
«Басманный» ГБУ ТЦСО «Ме-

щанский». 
Юрий Вяльба занял третье ме-

сто среди 11 участников. Вторым 
стал участник из Юго-Восточного 
округа Сергей Спиридонов, а пер-
вым — представитель Троицкого 
и Новомосковского администра-
тивных округов 65-летний Сергей 
Ларионов. 

Наш «СуперДедушка» завоевал награду городского конкурса
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24 августа 2018 года. 
Супердедушка  
ЦАО Юрий Вяльба 
в кулинарном 
поединке приготовил 
десерт из фруктов

осмотреть экс-
позицию, при-
н я т ь  у ч а с т и е 
в мастер-клас-
сах (их будет 
более сотни),  
получить за по-
жертв ов ания 

товары, сделан-
ные подопечны-

ми фондов: мягкие 
игрушки, глиняную 

посуду, вязаные изде-
лия и другое. 

— Мне очень нравятся 
оригинальные футболки 
с рисунками, которые де-
лают «особые люди», — 

говорит москвичка Татьяна 
Самойленко. Она планирует 
прийти на фестиваль. — Мне 
понравилась футболка с прин-
том «Броненосец в потемках», 
надеюсь купить ее на ярмарке. 
Большой маркет представит 
также ведущие молодежные 
бренды и их продукцию, ориги-
нальную одежду и аксессуары.

Спорт ради жизни
В рамках фестиваля будет про-
ходить большой благотвори-

тельный забег, принять участие 
в котором сможет любой жела-
ющий. Для участия необходимо 
зарегистрироваться на сайте 
добрыйзабег.рф, выбрать орга-
низацию, под знаменем которой 
хотели бы пробежать, и внести 
благотворительное пожертво-
вание. 
Перед забегом тренеры про-
ведут разминку для бегунов. 
Маршрут будет проходить по 
Центральному округу. Меро-

приятие, которое проводится 
уже не в первый раз, неизменно 
привлекает огромное внимание 
прессы и зрителей. 
Бегуны, пришедшие к финишу 
первыми, получат памятные 
призы и сувениры от партнеров 
фестиваля.  
В благотворительном забеге 
прошлого года 670 человек 
пробежали пять кругов вокруг 
Цветного бульвара, чтобы под-
держать один из фондов. Не-
которые бежали в необычных 
костюмах. Например, среди бе-
гунов оказалось «привидение» 
по имени Семен Кузнецов. Он 
бежал за «Клуб волонтеров».
— Это единственное, что было 
у меня из одежды, — шутит Се-
мен. — А вообще очень сложно 
было бежать, жарко.

Средства передадут 
фондам
На площадках фестиваля уста-
новят 50 арт-объектов, а на че-
тырех сценах более 20 театров 
представят около 100 представ-
лений. 
Все собранные средства пой-
дут на помощь нуждающимся. 
Фестиваль ждет всех неравно-
душных, всех, кто готов помочь 
и поделиться своим теплом и си-
лами с теми, кому не так повезло 
в жизни. 
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru
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Спорт радиж
В рамках фест
ходить больш

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru

10 сентября 
2017 года. 
В прошлом году во 
время фестиваля 
«Добрая Москва» 
прошел забег (1), 
были организовы 
спортивные 
игры (2) , мастер-
классы, работали 
ярмарки 

Фестиваль «Добрая Москва» 
в пятый раз  пройдет 8 и 9 сентя-
бря на площадках во всех окру-
гах столицы в рамках праздно-
вания Дня города. 
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Любую болезнь легче 
предупредить, чем 
лечить. Это правило 
знаменитого Гиппо-
крата хорошо извест-
но всем. Уже сейчас 
москвичи могут прой-
ти бесплатное обсле-
дование и получить 
консультации специ-
алистов. 

Еще совсем недавно диа-
гноз «онкология» звучал 
в большинстве случаев 

как смертный приговор. Но си-
туация меняется — появляются 
эффективные лекарства и новое 
медицинское оборудование. 
Сейчас московские медики 
могут успешно лечить мно-

гие виды рака, за которые еще 
5–10 лет назад мало кто риско-
вал браться. Врачи даже научи-
лись контролировать растущие 
опухоли. 
— Пациенты в таком состоянии 
еще совсем недавно жили лишь 

11 августа 2018 года. Медсестра 
Оксана Константинова измеряет 
давление Андрею Петрову. Гуляя 
в Таганском парке, он зашел 
проверить здоровье по программе  
«Московское здоровое лето». 

Большая часть заболеваний на-
ходится на ранней стадии. 

Сеть помощи 
В столице работает несколько 
клиник, где лечат только онко-
больных. Это окружные онко-
логические диспансеры в Юж-
ном и Юго-Восточном округах. 
За помощью также можно об-
ратиться в Московскую город-
скую онкологическую больницу 
№ 62 и городскую клиническую 
больницу имени братьев Бахру-
шиных. 
Также работают онкологиче-
ский диспансер при городской 
клинической больнице име-
ни Д. Д. Плетнева, 11 диспан-
серных онкологических отде-
лений городских поликлиник. 
Кроме того, в больницах рабо-
тают онкологические кабине-
ты, а в клинической больнице 
имени С. П. Боткина открыт он-
коофтальмологический центр. 

Входите, открыто 
Еще одна дополнительная воз-
можность получить консуль-
тации медиков и пройти раз-
личные обследования — дни 
открытых дверей в столичных 
клиниках. 
Москвичи могут встретиться 
с врачами, ближе познакомится 
с работой медучреждений го-
рода, а также посетить лекции 
и получить ответы на все инте-
ресующие вопросы.
Узнать расписание можно с по-
мощью специального календаря 
дней открытых дверей под на-
званием «Входите, открыто!». 
В нем публикуется расписание 
всех мероприятий по разным 
медицинским направлениям. 

Обследование в парках 
Кроме того, летом проверить 
свое здоровье можно и в 11 сто-
личных парках, где проходит 
марафон «Московское здоровое 
лето». Москвичи могут бесплат-
но пройти обследование, про-
консультироваться с врачами, 
принять участие в лекциях и ма-
стер-классах по здоровому обра-
зу жизни, а также в спортивных 
и развлекательных программах.
ЛЮДМИЛА ДЕВЯТОВА
okruga@vm.ru

С начала июля участниками 
обследования уже стали бо-
лее 20 тысяч человек. 14 тысяч 
из них получили результаты ана-
лизов. Тем, у кого есть отклоне-
ния от нормы, специалисты уже 
назначили дополнительные ме-
дицинские процедуры. 
Акция «Я выбираю здоровое 
будущее!» впервые прошла 
в столичных клиниках в мар-
те этого года. Тогда за два дня, 
17 и 18 марта, бесплатное обсле-
дование прошли около 16 тысяч 
человек. По его результатам 
рак предстательной железы 
диагностировали у 47 мужчин. 

Здоровое будущее 
Важное условие успешного ле-
чения онкологии — как можно 
раньше обнаружить опасный 
недуг. Помочь в этом призван 
онкоскрининг — обследование, 
способное выявить рак на самой 
ранней стадии. 
Массовую диагностику онколо-
гических заболеваний прово-
дят в Москве регулярно. Сейчас 
жители столицы могут присо-
единиться к акции «Я выбираю 
здоровое будущее!». Ее главная 
цель — определить признаки 
одних из наиболее распростра-
ненных онкозаболеваний: рака 
молочной железы и яичников, 
а также рака предстательной 
железы. 
У женщин исследуют гены BRCA 
и BRCA2 — они отвечают за рак 
молочной железы и яичников. 
У мужчин проверяют наличие 
простатического специфическо-
го антигена — его высокий уро-
вень приводит к раку простаты.
Чтобы сдать анализы, достаточ-
но прийти в городскую поли-
клинику в субботу. Врачи при-
нимают с 8:00. Непосредствен-
но обследование занимает ме-
нее 30 минут. Предварительная 
запись и направление врача не 
нужны. Результат направляется 
на электронную почту. Участие 
в акции для москвичей бесплат-
но. Акция продлится до 22 сен-
тября. 

несколько месяцев. Теперь неко-
торые из них живут годы и хоро-
шо себя чувствуют, — рассказал 
главный онколог Москвы Игорь 
Хатьков. 

Особый подход 
В столичных клиниках сейчас 
принят курс онкологической 
настороженности. Речь идет 
об особом подходе врача-тера-
певта, который всегда помнит 
об угрозе раковых болезней 
и необходимости их ранней диа-
гностики. 
Кроме того, московских док-
торов, которые сражаются 
с раком, поддерживают персо-
нально: с прошлого года город-
ские власти вручают специаль-
ный грант за высокое качество 
профилактической работы. 
К примеру, в апреле этого года 
25 столичных клиник получили 
свыше 32 миллионов рублей. 

А тремя месяцами ранее гранты 
выделили 19 медучреждениям. 
Общая сумма финансовой по-
мощи составила тогда более 
115 миллионов. Эти деньги на-
правляются на поощрение мед-
персонала. 

В поликлиниках столицы 
до 22 сентября можно 
пройти онкоскрининг 
по бесплатной программе 
« Я выбираю здоровое 
 будущее!». 
■ 1 сентября: поли-
клиника № 220: 
ул. Заморенова, 27;
■ 8 сентября: поли-
клиника № 3: Ермолаев-
ский пер., 22/26, стр. 1;
■ 15 сентября: поликли-
ника № 68: ул. Малая Яки-
манка, 22, стр. 1; 
■ 22 сентяб ря: поликли-
ника № 46: ул. Казакова, 
17а.

АДРЕСА

Рак не приговор, 
или Как столица 
борется с онкологией

В столице продолжается мас-
штабная программа бесплатной 
ранней диагностики «Я выбираю 
здоровое будущее!». По словам 
главного врача поликлиники 
№ 68 Натальи Кузенковой, бла-
годаря усовершенствованной 
диагностике улучшилась выявля-
емость онкозаболеваний. Прой-
ти обследование могут жители 
Москвы. Например, в марте этого 
года за два дня скрининг прошли 
около 16 тысяч человек. 
Проверить здоровье можно 
и на выходных в рамках марафо-
на «Московское здоровое лето» — 
одна из его площадок размести-
лась в ЦАО в Таганском парке. 
Здесь москвичей ждут консуль-
тации врачей, познавательные 
лекции, мастер-классы по ЗОЖ 
(«здоровому образу жизни»), 
спортивные и развлекательные
программы, для детей работает
врач-педиатр. 

СПРАВКА

ПОЯВЛЯЮТСЯ ЭФФЕКТИВНЫЕ 
ЛЕКАРСТВА И МЕДОБОРУДОВАНИЕ
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Таганскую площадь 
украсят цветы 

Префект ЦАО Влади-
мир Говердовский 
встретился с жителя-
ми Таганского района 
22 августа. На меро-
приятии обсудили 
вопросы социально-
экономического раз-
вития территории.

В холле городского Центра 
профессионального и ка-
рьерного развития жите-

ли начали собираться за час до 
начала встречи, поскольку здесь 
работали консультационные сто-
лы. Заместители префекта отве-
чали на вопросы жителей,  при-
нимали письменные обращения, 
а желающие могли записаться 
на личный прием к Владимиру 
Говердовскому. По традиции 
встречу открыло выступление 
главы управы. Александр Миша-
ков в своем докладе рассказал 
об успехах в развитии района 
и о том, над чем еще нужно рабо-
тать. Кроме того, по словам гла-
вы, в текущем году по поручению 
мэра города   Сергея Собянина на 
благоустройство района выде-
лили в 2,5 раза больше средств. 
Затем перешли к традицион-
ному награждению главных 
активистов, которые регулярно 
участвуют в решении непростых 
вопросов на территории рай-
она. Благодарности префекта 
Центрального округа Владимир 
Говердовский  вручил Галине Са-
миной, Елене Потаповой и Кларе 
Шлыковой. 

Отвечает Владимир Говердовский: 
В вашем доме откроют новый продовольственный магазин, 
ничего сильно не поменяется. С собственником проведены 
переговоры. Это будет магазин среднего класса. Уверен, что 
жители останутся довольны. 

Лейла Джамилова, жительница района
У нас в доме был магазин, но его за-
крыли. Скажите, что нужно сделать, 
чтобы здесь открыли продоволь-
ственный магазин, а не канцтовары?

Л

Отвечает Владимир Говердовский: 
Ремонт детских площадок по этому адресу осуществлялся 
за счет дополнительного финансирования, поскольку рабо-
ты не были заложены в план на 2018 год.  Завершат благо-
устройство двора в конце октября.

Анна Ротарь, жительница района
Когда благоустроят территорию 
у домов, расположенных по адресу: 
ул. Новорогожская, 3, 5. Хотелось 
бы знать срок окончания работ?

22 августа 2018 года. Префект Центрального административного округа города Москвы Владимир Говердовский 
провел встречу с жителями Таганского района

После официальной части жи-
тели района начали задавать 
вопросы. Их волнуют вопросы 
капитального ремонта, озелене-
ния территории, благоустрой-
ства дворов, организации до-
рожного движения. 
Елена Рассказова, проживаю-
щая на Краснохолмской  набе-
режной, в доме № 13, обрати-
лась к  префекту с вопросом по 
поводу капитального ремонта.
— Работы нам обещали про-
вести еще  в 2008, 2010 и 2012 
годах, но так ничего и не сде-
лали, — рассказывает Елена. — 
Трубы в подвале находятся 
в плохом  состоянии и нужда-
ются в ремонте. Недавно их 
прорвало. Когда в нашем доме 
начнется капитальный ремонт?
Владимир Говердовский отве-
тил, что все работы,  связанные 
с капитальным ремонтом, в до-
ме проведут в 2020 году.  
Галина Малахова попросила ор-
ганизовать движение транспор-
та в квартале домов № 14, 20, 22, 

держателям. Тогда те займутся 
вопросом озеленения терри-
тории. На площади высадим 
многолетние цветы, — отметил 
Владимир Говердовский. 
Жительница дома № 11 на улице 
Малой Калитниковской Татьяна 
Епифанова поинтересовалась, 
можно ли благоустроить тер-
риторию на месте спонтанной 
парковки.
— Перед нашим домом есть уча-
сток земли. К сожалению, он 
не благоустроен, — описывает 
ситуацию Татьяна. — Сейчас 
там паркуются автомобилисты. 

В дожди образуется много грязи, 
которая разносится на колесах 
по двору. Там же оставляют по-
ломанные машины. 
Владимир Говердовский ска-
зал, что если решение о благо-
устройстве будет поддержано 
остальными жителями, то его 
обязательно включат в план бу-
дущих работ. 
Валентина Воронова поблаго-
дарила префектуру за то, что на 
территории района  появились 
продуктовые ярмарки. Но жите-
лей волнует ассортимент това-
ров и их стоимость. Валентина 
спросила, можно ли как-то по-
влиять на цену продуктов? Не-
редко их стоимость завышена. 
Префект ответил, что ведется 
свободная торговля, поэтому 
сильно вмешиваться в ценовую 
политику руководство префек-
туры не может. Но даже из такой 
ситуации есть выход. 
— Необходимо продумать си-
стему лояльности для ветера-
нов и пенсионеров, — сказал 
префект. — Будем внимательно 
следить за качеством продуктов 
и за порядком. 
Встреча с жителями Таганско-
го района продлилась больше 
двух часов. Почти все успели 
задать свои вопросы. После 
завершения мероприятия те, 
кто по каким-либо причинам 
не успел задать свой вопрос, 
лично подходили к префекту 
и его заместителям или остав-
ляли письменное обращение. 
Ответы на вопросы, заданные 
в рамках встречи, жители обя-
зательно получат в письменном 
виде в ближайшее время. 
Многие вопросы, заданные 
на встречах с префектом, уже 
решены. Так, ранее на встрече 
префекта с жителями Преснен-
ского района жители сетовали, 
что в микрорайоне Шелепиха 
нет терминалов Сбербанка. 
Заместитель префекта ЦАО 
Артур Никитюк сообщил, что 
многофункциональный тер-
минал в микрорайоне устано-
вили в магазине «Пятерочка» 
по адресу: Шелепихинская наб., 
20. Устройство принимает и вы-
дает денежные средства, там же 
можно оплатить услуги.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

Глава управы Алек-
сандр Мишаков 
(на фото) расска-
зал о достижени-
ях Таганского рай-
она и о планах его 
развития на бли-
жайшие годы.

Таганский район развивается вместе 
со всей Москвой: идет строительство 
новых жилых домов, поликлиник, 
гостиниц, физкультурно-оздоро-
вительного комплекса. К знаковым 
объектам, благоустроенным с на-
чала года, можно отнести открытие 
обновленных Боенского сквера, 
теннисного корта в Ковровом пере-
улке. В районе отремонтированы 
все учреждения здравоохранения, 
здание отдела социальной защиты 
населения, Центр социального 
обслуживания и Таганский ЗАГС. 
На следующий, 2019 год заплани-
ровано проведение капитального 
ремонта в 98 многоквартирных до-
мах района. Кроме того, намечено 
введение в эксплуатацию нового 
объекта здравоохранения — при-
стройки к филиалу № 1 Городской 
поликлиники № 46 на 480 посеще-
ний в смену. В ближайшем будущем, 
в 2020 году, откроется и новый 
детский сад на 200 мест по адресу: 
ул. 2-я Дубровская, вл. 1. 

ОСТРЫЕ ВОПРОСЫ

Откроют новый 
детский сад

28, 30 и школы № 396. По ее сло-
вам, во дворах домов № 14 и 20 
есть сквозные проезды. 
 — Они соединяют улицы Но-
ворогожскую и Нижегород-
скую, — рассказала Галина.   
Она добавила, что рядом нахо-
дится школа и в сентябре здесь 
будет много детей. Галина опа-
сается за их безопасность. 
Владимир Говердовский от-
ветил, что с помощью управы 
района организуют собрание 
по этому вопросу. На него при-
гласят старших по каждому 
из названных домов, сотрудни-
ков Центра организации дорож-
ного движения, управы и вместе 
решат, как сделать новую схему 
движения транспорта.
— Похожая ситуация у нас была 
в районе Замоскворечье. Ее мы 
решили. Посмотрим, что можно 
здесь сделать, — сказал префект.
Вопросом озеленения обеспо-
коена Татьяна Анисимова, про-
живающая по адресу: ул. Мар-
тыновская, 8.
— Весной я просила украсить 
цветами Таганскую площадь, — 
рассказывает жительница. — 
Высадили немного деревьев, 
некоторые прижились. Недавно 
посадили хосты. 
Татьяна попросила провести 
дополнительное озеленение.  
Префект пообещал, что необхо-
димые работы проведут. 
— Таганскую площадь благо-
устраивали два года назад. Эта 
территория находится на ба-
лансе города. Я дам поручение 
Олегу Вячеславовичу Соболеву, 
чтобы вместе с управой они под-
готовили обращение к балансо-

ЦИФРА

62
дома ждет капитальный 
ремонт в этом году. Специ-
алисты заменят  стояки  во-
доснабжения, центрального 
отопления, газоснабжения, 
системы электроснабжения, 
отремонтируют крышу. 
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Более 20 километров 
набережных Москвы-
реки планируется 
реконструировать 
и благоустроить 
за два с половиной 
года, сообщил заме-
ститель мэра Москвы 
по вопросам градо-
строительной поли-
тики и строительства 
 Марат Хуснуллин.  

В столице создается  насто-
ящее единое простран-
с тв о — з еленая з она 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Пожарно-спасательный отряд Федераль-
ной противопожарной службы по городу 
Москве приглашает на службу пожарных, 
водителей и радиотелефонистов. 

21 пожарно-спасательный отряд Фе-
деральной противопожарной службы 
по городу Москве приглашает на служ-
бу по контракту граждан Российской 
Федерации в возрасте до 35 лет, зареги-
стрированных в Москве и Московской 
области, имеющих образование не ни-
же среднего, прошедших военную 
службу по призыву и годных к службе 
по состоянию здоровья.
Предлагаемые вакансии:
■ Пожарный. График работы сутки 
через трое.
■ Водитель (категорий «В», «С») на по-
жарные автомобили. Стаж работы во-
дителем соответствующей категории 
транспортного средства не менее одно-
го года. График работы сутки через трое.

■ Радиотелефонист. График работы 
сутки через трое.
Предлагаются: 
■ Заработная плата от 30 000 рублей.
■ Бесплатное обеспечение формен-
ным обмундированием.
■ Ежегодный отпуск 40–55 кален-
дарных дней (в зависимости от вы-
слуги).
■ Бесплатное медицинское обслужи-
вание сотрудников в поликлиниках 
Главного управления Министерства 
внутренних дел Российской Федерации 
по городу Москве. 
■ Оплата больничного листа — 100 про-
центов.
■ Возможность получения бесплат-
ного образования в высших учебных 
заведениях МЧС России.
Адрес: г. Москва, Малый Кислов-
ский пер., 8.
Проезд до станции метро «Арбатская».
Телефон для справок (495) 629-36-84.

Спасатели приглашают на работу

или интересные объекты. Затем  
город намерен реновировать 
промышленные территории 
таким образом, чтобы отодви-
нуть от Москвы-реки не только 
саму промзону, но и жилищный 
фонд, и дороги. 
Новые набережные проекти-
руются таким образом, чтобы 
на них было место для прогу-
лок, а автомобильные дороги 
и жилые дома отодвинулись бы 
дальше от воды. 
По такому принципу будут об-
устроены еще около 70 киломе-
тров речных берегов. Набереж-
ные свяжут друг с другом парки, 
расположенные вдоль реки. 
Вместе с уже обновленными на-
бережными они создадут еди-
ное пространство для прогулок, 
для жизни. 
Эксперт, архитектор Юрий Гри-
горян считает: 
— В первую очередь Москва-ре-
ка — это проект строительства 
сообщества всей Москвы. Пото-
му что это проект консолидиру-
ющий. Нельзя представить ни-
кого ни среди экспертов, ни сре-
ди представителей власти, биз-
несменов, простых жителей, кто 
хотел бы, чтобы в городе не было 
Москвы-реки. Это наша великая 
ценность, и мы надеемся, что 
именно этот проект послужит 
для какого-то единения.
По мнению Григоряна, идея 
единого зеленого пространства 
набережных — по сути, инве-
стиция в проект «парков буду-
щего».
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru

Комфортная 
зона вдоль 
набережных

вдоль набережных. Это помо-
жет улучшить и экологическую 
ситуацию. 
— В действующую Адресную 
инвестиционную программу 
до конца 2020 года заложена ре-
конструкция более 20 километ-
ров набережных, — рассказал 
Марат Хуснуллин. — В ближай-
шей перспективе мы должны за-
вершить развитие набережной 
Марка Шагала на территории 
бывшего завода ЗИЛ и рекон-
струкцию Шелепихинской на-
бережной, которая станет про-
должением Краснопресненской 
набережной к западу от делово-
го центра «Москва-сити». 
Он напомнил, что уже обустро-
ены Москворецкая набережная 

в районе парка «Зарядье» и Луж-
нецкая набережная на террито-
рии олимпийского спортком-
лекса.
Еще совсем недавно прогулять-
ся по набережным Москвы-реки 
было очень сложно: они были 
недоступны из-за зарослей, там 
располагались промзоны либо 
были автодороги. Несколько 
лет назад был утвержден про-
ект развития Москвы-реки. 
За последние 10 лет приведены 
в порядок 54 километра бере-
говой линии, реконструирова-
ны центральные набережные, 
созданы новые парки в нижнем 
течении этой водной артерии. 
Планируется завершить благо-
устройство исторических на-

Очень хочется когда-нибудь дождать-
ся, чтобы из отдаленных районов 
Москвы человек мог бы просто сесть 
на велосипед, встать  на скейт или 
на самокат  — и проехаться через всю 
эту территорию в центр. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДМИТРИЙ 
 ТЕРНОВСКИЙ
медиаэксперт

160
ЦИФРА

километров составляет 
протяженность обоих 
берегов Москвы-реки 
в пределах города

5 августа 2018 года. Четырехлетняя 
Василиса Ермакова катается 
на скейтборде вдоль Пушкинской 
набережной — сейчас здесь 
просторно и удобно

бережных, создать новые парки 
у воды и построить набережные 
на месте бывших промзон. 
Благоустроенные набережные 
в дальнейшем будут «напол-
няться» мероприятиями, рядом 
появятся новые скверы, парки 
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Кампания по выборам мэра Москвы переходит в финальную стадию. Кандидаты на должность 
мэра и их доверенные лица активно встречаются с избирателями и предлагают свои варианты 
развития столицы. Каждый из них имеет интересные и часто неожиданные идеи, а также собст-

Кандидат от КПРФ Вадим Кумин активно 
обсуждает транспортную тему в ходе сво-
ей предвыборной кампании. В частности, 
одним из его предложений стало развитие 
трамвайной сети в столице. 
— Трамваи вообще самая экологически 
чистая и правильная наземная схема пере-
движения по городу. Сейчас очень красивые 
трамваи. И Москва должна их всячески раз-
вивать, — отметил он.
Кумин также рассказал, что расширение 
трамвайной сети и появление новых марш-
рутов способствует  благоустройству города.
— Трамвайная сеть еще позволяет облаго-
родить общественное пространство, — рас-
сказал кандидат на пост мэра. — Сделать 

и выделить отдельную зону, усадить ее га-
зоном или придумать общественный ланд-
шафт. Трамвай — это всегда украшение, — 
добавил Кумин.
Между тем доверенные лица кандидата 
от КПРФ Вадима Кумина провели встречу 
с  жителями трех районов на севере столицы 
и обсудили проблемы территории, в частно-
сти, транспортные проблемы, предложение 
о решении которой уже высказал сам кан-

дидат. Местные жители — активисты трех 
районов столицы — Тимирязевского, Дми-
тровского и Савеловского — пригласили 
кандидата в мэры, чтобы обсудить вопро-
сы, которые характерны для всего города, 
а не только для этих районов. В частности, 
самым  главным вопросом, о котором раз-
говаривали на встрече, стало строительство
транспортно-пересадочного узла. 
Отметим, что в своей предвыборной про-
грамме кандидат на пост мэра Москвы вы-
ступает за социальную справедливость.
— Необходимо строить городское социаль-
ное жилье для социального найма, — заявил 
Вадим Кумин. 
По его словам, молодые семьи должны иметь 
возможность решить свой квар тирный во-
прос, например, взяв в аренду по себесто-
имости у города квартиру— не за 40–50, 
а за 15–20 тысяч рублей в месяц. 
Кроме того, недавно состоялась встреча, 
где обсудили проблемы парка «Москворец-
кий». Главной проблемой здесь стало выве-
дение свыше 100 гектаров земли из состава
парка. Доверенные лица кандидата на пост 
мэра Вадима Кумина обсудили этот вопрос 
с жителями, а доверенное лицо Ярослав 
Янушковский отметил, что москвичи хотят 
жить в озелененном районе.
Кандидат заявил, что в оставшиеся до выбо-
ров дни он и его предвыборный штаб суще-
ственно усилят агитацию. — Мы считаем, 
что мы должны сделать решительные шаги, 
доказать, что наша программа — это будущее
Москвы, над этим мы будем работать 
в оставшееся время, — подчеркнул Кумин.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

Вадим Кумин: Будущее — 
за трамвайным движением

КАНДИДАТ СЧИТАЕТ: 
НЕОБХОДИМО 
СТРОИТЬ ЖИЛЬЕ ДЛЯ 
СОЦИАЛЬНОГО НАЙМА

Кандидат на пост мэра Москвы от партии 
ЛДПР Михаил Дегтярев встретился с гостя-
ми парка «Сокольники», чтобы обсудить 
вопрос экологии. Мероприятие состоялось 
в рамках традиционного митинга партии, 
посвященного Дню Государственного флага 
Российской Федерации.
— Я приехал в парк «Сокольники», чтобы 
представить свою программу, — сказал 
Дегтярев. — В частности, собираюсь пого-
ворить о вопросах экологии. За последние 
годы в Москве открыт только один достой-
ный парк — «Зарядье», да и то по прямому 
указанию президента. 
По словам Дегтярева, в столице необходи-
мо открывать как можно больше скверов, 

парков, зеленых зон, поскольку на данный 
момент их недостаточно. 
Кроме того, в Москве существует проблема 
шумового загрязнения. Ей политик уделил 
особое внимание. 
— Шум является причиной очень многих 
заболеваний. В Москве последние деся-
тилетия мы наблюдаем рост заболеваний 
нервной системы, а от нервов — все болезни 
и плохое настроение. С шумовым загрязне-

нием нужно бороться. В этом направлении 
надо двигаться, —  добавил Дегтярев. 
Кандидат также пообещал, что в случае по-
беды на выборах будет применять жесткие 
меры к уличным гонщикам, которые нару-
шают спокойствие жителей столицы.
— Мы должны подходить к уровню шума 
и покою москвичей очень и очень концен-
трированно. Возьмем, например, мотоци-
клы с прямым выхлопом или мажоров, ко-
торые гоняют по Москве, сбивают людей, 
царапают шины, ревут постоянно. Все их 
машины будем конфисковывать, самые 
жесткие меры будем принимать вместе 
с МВД и правительством России, — сказал 
Дегтярев в ходе предвыборных дебатов 
на телеканале «Москва Доверие».
Также кандидат на пост мэра посетил Меж-
дународный православный молодежный 
форум, который прошел на ВДНХ. Дегтярев 
осмотрел  площадки форума и отметил, что 
именно на таких встречах молодежи при-
вивается любовь к семье,  своей стране и ее 
истории.
Политик подчеркнул огромный вклад Рус-
ской православной церкви и Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла в про-
свещение молодежи и реализацию моло-
дежной политики нашего государства. 
По словам Дегтярева, сегодня молодые лю-
ди «без стержня», без веры легко могут стать 
добычей для всяких проходимцев — от вер-
бовщиков террористов до доморощенных 
мессий. Именно поэтому так важна работа, 
которую проводит Православная церковь 
среди молодежи.
АРСЕНИЙ ИЗМАЙЛОВ
okruga@vm.ru

Михаил Дегтярев: Надо 
решить проблемы экологии

ШУМОВОЕ 
ЗАГРЯЗНЕНИЕ ПЛОХО 
ВЛИЯЕТ НА ЗДОРОВЬЕ 
МОСКВИЧЕЙ
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венные представления о том, как сделать жизнь в Москве и городскую среду более комфортной. 
Напомним, выборы мэра столицы состоятся 9 сентября. Москвичам предстоит выбрать главу 
города, который будет руководить столицей ближайшие пять лет. 

Кандидат от «Справедливой России» Илья 
Свиридов обсудил с экспертом своего шта-
ба Константином Михайловым судьбу зда-
ния бывшего завода «Красный богатырь» 
на Краснобогатырской улице. 
Такие объекты, как это здание, по мнению 
Ильи Свиридова, должны быть украшени-
ем нашей столицы, поэтому их необходимо 
сохранять. Также о них необходимо рас-
сказывать туристам и москвичам, которые 
не знают о существовании таких шедеврах 
промышленной архитектуры.
В свою очередь, эксперт предвыборного 
штаба Ильи Свиридова Константин Михай-
лов отметил, что на месте завода «Красный 
богатырь» планируется построить жилой 

комплекс и исторические корпуса плани-
руется снести.
— Я с глубоким и трепетным чувством отно-
шусь к подобным памятникам промышлен-
ной архитектуры начала ХХ века,  — сказал 
Свиридов. — Мне очень нравятся здания 
из красного кирпича, мне интересно читать 
о тех архитекторах, которые их создавали, 
о том, какая тогда была эпоха. И это здание, 
конечно, символ того времени и символ 

ушедшей Москвы эпохи промышленной 
революции.
Свиридов дал обещание включить здание 
бывшего завода «Красный богатырь» в свою 
карту проблем столицы. 
Напомним, что главный корпус этого заво-
да построили еще до революции, в 1911 го-
ду. Сейчас большинство помещений «Крас-
ного богатыря» преимущественно сдаются 
в аренду различным организациям сто-
лицы.
Также Илья Свиридов побывал на  церемо-
нии открытия отреставрированного знака 
«Общество содействия обороне, авиацион-
ному и химическому строительству», ко-
торый установили на фасаде дома № 13/7 
в Большом Дровяном переулке.
— Мало кто понимает эти ценности, но это 
одна из хороших добрых традиций, которая 
рассказывает о Москве 1930–1940 годов. 
Тогда люди готовились к возможной атаке 
на СССР, на наше Отечество. Этими знака-
ми отмечались дома, в которых люди пока-
зывали, что готовы отражать атаки на нашу 
столицу. В центре достаточно много таких 
знаков, но они, к сожалению, просто закра-
шены в цвет домов и незаметны. А есть эн-
тузиасты, которые предложили эти
знаки восстанавливать, потому что это 
частичка московской истории, старины, 
московских традиций. Я тоже откликнулся 
на это предложение, и мы, с учетом мнения
и местных властей, и Департамента куль-
турного наследия Москвы смогли несколь-
ко знаков уже отреставрировать, — заявил
Свиридов. 
КОНСТАНТИН РАЕВСКИЙ
okruga@vm.ru

Илья Свиридов: Будем 
беречь историю города

ЧАСТИЧКИ 
МОСКОВСКОЙ   
СТАРИНЫ НАДО 
ВОССТАНАВЛИВАТЬ

Кандидат на пост мэра Москвы от партии 
«Союз горожан», экс-владелец компании 
«СУ-155», Михаил Балакин в ходе своей 
предвыборной кампании заявил, что уже 
сейчас необходимо готовить инфраструкту-
ру столицы к высокому спросу на электро-
мобили и устанавливать для них пункты 
зарядки. 
— Я считаю, что мы стоим на пороге на-
учно-технической революции и через не-
сколько лет мы забудем, что такое пере-
движение по Москве на личных автомоби-
лях, — сказал Михаил Балакин. — Вызвали 
такси, сели, поехали, причем это будут 
электромобили. Мы должны к этому гото-
виться. 

По его словам, для жителя столицы такой 
вид передвижения будет обходиться доро-
же, чем поездка на метро, но в разы дешев-
ле, чем содержание собственной машины. 
— Тем более это огромная экономия време-
ни и большой комфорт: вас везут, вы в это 
время с компьютером работаете и так да-
лее, — отметил Балакин.
Кроме того, Михаил Балакин принял уча-
стие в дебатах на телеканале «Москва 24». 

Кандидаты на пост мэра обсудили вопрос 
образования в столице. Балакин заявил, 
что необходимо вернуться к территори-
ально-отраслевому принципу управления 
для того, чтобы чиновники были по возмож-
ности максимально приближены к учебно-
му  процессу. 
— Во-вторых, нужно разукрупнить образо-
вательные учреждения, — добавил канди-
дат. — Я против объединения школ в одну. 
В-третьих, нужно поддерживать профес-
сиональное и среднее техническое образо-
вание.
Свое мнение Михаил Балакин высказал 
и на тему экологии. Он предложил исполь-
зовать новые источники энергии.
— Необходимо очень серьезно подумать 
над использованием солнечной энергии 
и внедрением солнечных батарей, в том 
числе для подсветки, рекламы и так да-
лее, — отметил Балакин. — Это бы позво-
лило в определенной степени улучшить 
экологию города. 
Также Балакин недавно встретился с быв-
шими владельцами снесенного в 2016–
2018 годах самостроя (торговых павильо-
нов в различных точках города). На пред-
выборной встрече кандидат заявил о своем 
намерении продолжать защищать интересы 
всего предпринимательского сообщества 
города. 
Следующим своим шагом Балакин объявил 
подачу коллективного иска в суд с требова-
нием выплаты компенсаций за снесенные 
торговые точки, установленные без разре-
шения.
МАРИЯ ОСТРОВСКАЯ
okruga@vm.ru

Михаил Балакин: Высокий 
спрос на электромобили 

МЫ НА ПОРОГЕ 
НАУЧНОТЕХНИЧЕСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ, ЛИЧНЫЕ 
АВТО ИСЧЕЗНУТ
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Новые парки, по-
добные каскадному 
парку в Братеевской 
пойме, появятся в сто-
лице. Кроме того, пра-
вительство Москвы 
приняло решение раз 
в семь лет обновлять 
жилые дворы.  

Жилые дворы будут об-
новлять каждые семь 
лет. Эксперты уже на-

звали предложенную програм-
му обновления районов уни-
кальной. 
Семилетний цикл обновления 
выбран не случайно. Ведь с го-
дами приходят в негодность 
лавочки, ограды, появляются 
новые технологии, например, 
для создания безопасных дет-
ских и спортивных площадок. 
Каждый район, даже самый 
отдаленный должен получить 
современные места отдыха, 
причем по равнозначному 
принципу. Все столичные дво-
ры в настоящее время формаль-
но благоустроены, но те работы, 
которые проводились, мораль-
но и физически устаревают. 
Поэтому благоустройство, как 
одна из важнейших  городских 
функций, должно продолжаться 
постоянно и планомерно. 
— Говоря о жилых районах, 
о московской периферии, мне 
кажется, самое интересное 
только начинается, потому что 
все города мира, все столицы 
делают центр, — считает ар-

Современные парки 
шаговой доступности

20 августа 2018 года. Делегатский парк не пустует ни дня. Светлана Степанова с дочкой 
Настей взяли с собой на прогулку питомца, белого кролика Шустика

Размещение рекламы
499 5570404

ДОБ. 132, 135

Строительство и ремонт

Медицинские услуги

Антиквариат, будду, иконы, кар-
тины, серебро, мебель, люстру, 
лампу, часы, патефон, самовар, 
подстаканник, фарфор, статуэт-
ки, портсигар, архивы, открытки, 
фотографии, книги, значки и все 
старинное, любые старые вещи 
купим. Т. (495) 769-74-09Транспортные услуги

Товары и услуги

КоллекционированиеНедвижимость

● Грузоперевозки без посредников. 
Т.: (926) 203-98-39, (964) 550-78-38

● Замки. Замена. Т. (926) 341-27-27

● Сниму жилье. Т. (925) 514-39-41
● Арендую быстро. Т. (915) 459-69-50
● Арендуем жилье. Т. (495) 782-56-71

● Ремонт стиральных машин, холо-
дильников, электроплит. От 400 руб., 
скидка 20 %. Т. (495) 369-37-81
● Ремонт холодильников и стиральных 
машин. Недорого! Т. (495) 991-32-90

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. (495) 643-72-12

ЧАСТНОСТИ Реклама

● С благодарностью купим: книги 
в коллекцию до 1945 года. Архивы, от-
крытки, фото, значки, живопись, графи-
ку, игрушки, в т. ч. елочные, предметы 
из стекла, фарфора, кости, металла 
и многое другое. Т.: (916) 929-09-41, 
(495) 408-77-69
● Куплю посуду, статуэтки, серебро. 
Т. (916) 155-34-82
● Книги. Выезд от 150 экз. Оплата сра-
зу. Т. (495) 241-19-52
● Вещи Китай. Т. (916) 993-36-64
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
● Коллекции. Т. (916) 993-36-64
● Книги, полки. Т.8 (495) 585-40-56

ИНФОРМАЦИЯ

Жилищная инспекция по Цен-
тральному административному 
округу информирует, что в соот-
ветствии с частью 1 статьи 157 Жи-
лищного кодекса Российской Фе-
дерации (далее — ЖК РФ) размер 
платы за коммунальные услуги 
рассчитывается исходя из объема 
потребляемых коммунальных ус-
луг, определяемого по показаниям 
приборов учета, а при их отсутствии 
исходя из нормативов потребления 
коммунальных услуг.

Объем водопотребления, учтен-
ный общедомовым прибором уче-
та (ОДПУ), ежемесячно меняется 
в зависимости от многих факторов 
(экономного/неэкономного водо-
потребления, установки жителями 
квартир современного сантехни-
ческого оборудования и индиви-
дуальных приборов учета (ИПУ), 
количества жителей и прочего), 
и в связи с этим суммы ежемесяч-
ных начислений за услуги водо-
снабжения, указываемые в Единых 
платежных документах (ЕПД) соб-
ственников и нанимателей жилых 
помещений, в которых не установ-
лены индивидуальные приборы 
учета холодной и горячей воды, 
различны.

Начисления производятся по факту 
расхода холодной и горячей воды 
согласно показаниям ОДПУ (ука-
занным в Актах снятия показаний 
объемов потребленной за месяц 
холодной и горячей воды, вы-
раженных в кубических метрах). 
Данные о расходе коммунального 
ресурса предоставляются управля-
ющей организацией ежемесячно 
и учитываются при формировании 
начислений в ЕПД месяца, следу-
ющего за отчетным, то есть в теку-
щем месяце выставляется к оплате 
фактический объем потребления 
за прошедший месяц.
Таким образом, исключается 
авансовое взимание оплаты за еще 
не использованные потребителями 
ресурсы.
Поскольку потребление комму-
нальных ресурсов в течение года 
неравномерно, возможны измене-
ния размера платы за коммуналь-
ные услуги от месяца к месяцу, как 
в меньшую, так и большую сторону. 
Согласно «Порядку начисления 
платежей за коммунальные услуги 
в жилых помещениях», при форми-
ровании платежных документов 
включаются начисления за теку-
щий месяц по показаниям прибо-
ров учета предыдущего месяца.

Например, показания прибора 
учета за июнь будут предъявлены 
к оплате в платежном документе 
за июль.
В соответствии с постановлением 
Правительства города Москвы 
№ 75-ПП от 25 февраля 2014 года 
«О внесении изменений в поста-
новление Правительства Москвы 
от 10 февраля 2004 г. № 77-ПП», 
при отсутствии индивидуального 
прибора учета норматив на воду 
увеличен на повышающий коэффи-
циент, равный 2.
Единственным способом, позволя-
ющим потребителям оплачивать 
фактически потребленные комму-
нальные ресурсы, является установ-
ка индивидуальных (квартирных) 
приборов учета.
Для оплаты за непосредственно 
израсходованный коммунальный 
ресурс и во исполнение Федераль-
ного закона Российской Федерации 
№ 261-ФЗ «Об энергосбережении 
и о повышении энергетической 
эффективности» от 23 ноября 
2009 года, рекомендуем установить 
индивидуальные приборы учета во-
ды (счетчики воды) тем собствен-
никам квартир в многоквартирных 
жилых домах, которые до настоя-
щего времени этого не сделали. 

Жилинспекция ЦАО разъясняет расчет платы за услуги ЖКХ

хитектор бюро Wowhaus Олег 
Шапиро. — Такого взрывного 
роста и масштабных изменений 
периферии, как в Москве, не бы-
ло никогда и нигде. 
— Если раньше мы догоняли, 
то теперь выходим на передо-
вую мировой урбанистики. Во-
прос сглаживания неравенства 
между центром и периферией, 
ликвидация социально-эконо-
мических и географических 
дисбалансов — это те вызовы, 
с которыми сейчас сталкивают-
ся крупнейшие мировые города-
лидеры, — отмечает архитектор 
КБ «Стрелка» Алек-
сей Муратов.
Президент Союза ар-
хитекторов России 
Николай Шумаков 
рассуждает: 
— Двор — это живой 
организм, он по-
стоянно должен об-
новляться. Сегодня, допустим, 
здесь много детей в возрасте 
от 0 до 10 лет, поэтому нуж-
но больше детских городков. 
Прошли годы, основная часть 
детей выросла, им нужна спор-
тивная площадка. Значит, нуж-
но ее построить. Обустройство 
двора должно меняться потому, 
что меняется социальный и воз-
растной состав жителей. 
Урбанист, архитектор Виктор 
Логвинов считает: не нужно пы-
таться сделать из каждого двора 
парк «Зарядье».

— Больше пешеходных доро-
жек — чтобы газон не вытап-
тывали, больше урн — чтобы 
меньше мусора на территории, 
надежнее детские городки — 
чтобы было меньше травм, — 
считает  он.  
Кроме того, в городе планиру-
ют обустроить ряд парков, по-
добных новому спортивному 
парку в Братеевской пойме. Он 
был разработан с учетом мне-
ний москвичей, обсуждавших 
проект на портале «Активный 
гражданин». Такие парки, кро-
ме рекреационной, будут вы-
полнять и экологическую функ-
цию. Они не похожи на прежние 
и с утра до вечера притягивают 
любителей развлечений на све-
жем воздухе. В них можно слу-
шать живую музыку, танцевать, 
устраивать пикники, кататься 
на велосипеде, не мешая гуляю-
щим, упражняться на современ-
ных тренажерах или просто ва-
ляться на травке с книжкой или 
планшетом в руках, подключив-
шись к бесплатному Wi-Fi. 

По мнению Алексея Муратова, 
при реализации подобных уни-
кальных проектов столица стал-
кивается с вызовами мирового 
уровня. 
— Нужен с тандарт благо-
устройств с целевыми показате-
лями развития районов, чтобы 
можно было следить за измене-
ниями в разных частях мегаполи-
са и вовремя реагировать на воз-
никающие потребности жителей 
столицы, — считает Муратов.
ЕВГЕНИЙ СМИРНОВ
okruga@vm.ru

С 2011 по 2016 год в Москве 
было благоустроено 24 ты-
сячи дворов. В прошлом го-
ду власти отремонтирова-
ли более 3,5 тысячи дворов, 
в этом — будут обустроены 
еще 5 тысяч.

КСТАТИ

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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Автор программы 
«Поедем, поедим», 
телеведущий Джон 
Уоррен дал мастер-
класс для москвичей 
по приготовлению ди-
етических блюд в саду 
«Эрмитаж» (Твер-
ской район). О том, 
какую роль играет 
диета и здоровый об-
раз в жизни в целом 
и в его собственной, 
Джон рассказал «МЦ». 

В парке автор любимой 
многими программы 
вместе с представителя-

ми Минздрава РФ и Всемирной 
организации здравоохранения 
научили, как сделать макси-
мально полезными те блюда, 
что мы привыкли есть на обед, 
и говорили о культуре питания. 
Джон Уоррен считает, что от на-

Джон Уоррен обожает 
сад «Эрмитаж»

22 августа 2018 года. Автор программы «Поедем, поедим!» Джон Уоррен 
показал, как готовить полезные блюда (1, 3). Мелита Вуйнович, глава 
представительства ВОЗ в РФ, помогает Джону готовить здоровый обед (2)

Джон Уоррен (John Warren) ро-
дился в США, а вырос в Велико-
британии. В Россию он переехал 
после окончания университета 
и живет здесь уже около 25 лет. 
В 2012 году его пригласили стать 
ведущим программы на телека-
нале НТВ «Поедем, поедим!». 

СПРАВКА

шего рациона зависит не только 
физическое состояние, но и эмо-
циональное.
Джон, как вы, кулинар с солид-
ным стажем, относитесь к тренду 
на здоровое питание?
С одной стороны лично я веду 
совершенно нездоровый образ 
жизни, потому что постоянно 
мотаюсь и ем все подряд, но 
с другой, я искренне верю в то, 
что ты есть то, что ты ешь. По-
этому в последнее время я стара-
юсь употреблять в пищу больше 
правильных, здоровых продук-
тов. С этим у меня проблем нет. 
У меня другая проблема: я ем 
их слишком много! (Смеется.) 
Просто я очень люблю поесть, 
и получается, что правильной 
еды в моей жизни в два раза 
больше, чем нужно.
Наверное, вы из спортзала 
не вылезаете?
К сожалению, нет. У меня такая 
насыщенная рабочая неделя, 
что мне некогда заниматься 
спортом: я лучше посплю по-
дольше, когда есть возмож-
ность, потому что с понедель-

хранился некий образ, квинтэс-
сенция Англии, которую я про-
нес через детство. И неважно, 
что я живу здесь. Сейчас моя 
английская часть души впала 
в спячку, но она точно во мне 
есть. И в нужный момент, она, 
я уверен, проснется.
Есть ли у вас места в центре 
Москвы, куда вы любите возвра-
щаться? 
Несмотря на то что сам я живу на 
Тимирязевской, я просто обожаю 
центр столицы! И одно из люби-
мых мест — это сад «Эрмитаж», 
с которым у меня связано огром-
ное количество приятных вос-
поминаний. За всю жизнь в Рос-
сии я проводил в нем огромное 
количество времени. Некоторые 
очень важные решения в моей 
жизни были приняты здесь. Так, 
например, как-то прогуливаясь 
по нему, я решил пойти учится на 
диджея. Именно здесь я позна-
комился с девушкой, с которой 
встречался более пяти лет, поэто-
му для меня это еще и одно из са-
мых романтичных мест в городе.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru

моданы. Кроме того, мы очень 
много ходим: в день набегает 
12–14 километров. Поэтому 
не все так плохо. Главное, что 
я пытаюсь отслеживать — рас-
ход калорий. Простая матема-
тика: чтобы не поправляться, 
количество поступивших кало-
рий не должно превышать коли-
чество израсходованных.
А много калорий можно сжечь, 
если помогать, например, ма-
мочкам с колясками на улицах?
Наверное много, не считал 
(улыбается). Я всегда помогаю 
на улицах и мамочкам с коля-
сками и пожилым людям, но не 
потому, что я думаю в это время 
о калориях, а просто потому, что 
я так воспитан.
К слову о воспитании. Многие 
москвички за время мундиа-
ля заметили, что иностранцы 
не очень-то торопятся помогать, 
в отличие от русских мужчин, ко-
торые без всяких просьб и дверь 
придержат, и коляску по лестни-
це поднимут...
Мне кажется, что тут дело 
не в воспитании, а в том, чтобы 
лишний раз не испугать незна-
комую девушку. Ведь туристы 
находятся не у себя дома. Они 
боятся, что это может быть ис-
толковано как-нибудь непра-
вильно. Я уверен, что эти же 
люди в своих странах помогают 
без всяких просьб.
Джон, вы живете в нашей стране 
уже четверть века, любите Си-
бирь, винегрет и пельмени. Оста-
лось ли в вас хоть что-нибудь 
британское?
Наверное, любовь к крикету, 
этой странной для многих игре. 
Кстати, крикет это второй вид 
спорта после футбола по ко-
личеству фанатов. В России 
об этом мало кто знает. Кроме 
того, в моем подсознании со-

ника по пятницу у меня хрони-
ческий недосып, и в выходные 
я просто восстанавливаюсь. 
Впрочем, это совершенно не по-
вод себя запускать. Держать 
себя в форме мне помогает 
движение. Я банально стара-
юсь двигаться больше во вре-
мя рабочего дня. Например, 
я не пользуюсь лифтом, а под-
нимаюсь на этаж по лестнице. 
И даже в самом фешенебельном 
отеле я не прибегаю к помощи 
портье, а сам несу все свои че-

НЕКОТОРЫЕ 
ВАЖНЫЕ 
РЕШЕНИЯ 
Я ПРИНИМАЛ, 
ГУЛЯЯ 
ПО ЦЕНТРУ 
СТОЛИЦЫ
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Улицы и проспекты, 
дома и дворы, шко-
лы и поликлиники, 
уникальные проекты 
и парки — за послед-
ние годы столица 
сильно преобрази-
лась. Мы продолжаем 
рассказывать о том, 
как меняются районы 
Центрального округа: 
речь пойдет о Твер-
ском и Якиманке. 

Районы столицы постепен-
но движутся к своеобраз-
ному единому стандарту 

комфортности жизни: благо-
устроенные парки, библиотеки, 
досуговые учреждения, магази-
ны в шаговой доступности. 

Школам — современное 
оборудование
В районе Хамовники продол-
жится развитие учреждений 
здравоохранения. Поликлини-
ки отремонтируют и оснастят 
новым оборудованием.
По программе благоустроят 
и дворы. Все проекты по улучше-
нию территорий разработают 
с учетом предложений жителей. 
Капремонт сделают в школе 
№ 1529 имени Грибоедова: за-
менят инженерные системы, 
проведут отделку внутренних 
помещений. 
Ко дню празднования 200-летия 
со дня рождения Ивана Тургене-
ва откроют дом-музей писателя 
на Остоженке. Вокруг здания 

Уникальные проекты дополнят 
благоустройство дворов и улиц 

благоустроят сад, в котором 
установят памятник Тургеневу. 
На территории спортивного 
комплекса «Лужники» появятся 
бассейн и центр художествен-
ной гимнастики. Его здание 
строится по уникальному про-
екту. Конструкция крыши напо-
минает развевающуюся гимна-
стическую ленту.

Появятся в «Лужниках» теннис-
ный клуб и другие спортивные 
и рекреационные объекты.

Реставрация уникальных 
зданий
Совсем скоро в Тверском районе 
завершится реконструкция зда-
ния Политехнического музея, 
изменится и концепция его по-
стоянной экспозиции. 
Главный вход в учреждение рас-
положат на цокольном этаже, 
а перед ним создадут зеленый 
амфитеатр. Это место будет 
служить площадкой для про-
ведения лекций, фестивалей 
и встреч. 
Для гостей музея вновь станет 
доступна самая большая в Евро-
пе научно-техническая библио-

тека. Площадь выставочных 
залов увеличится почти вдвое.  
Реставрационные работы ждут 
и  гостиницу «Метрополь». Зда-
ние является объектом культур-
ного наследия федерального 
значения. В нем отремонтируют 
фасады, майоликовые панно, 
выполненные по картинам Вру-
беля, люстровый и мозаичный 
фризы. Реставрация позволит 
сохранить уникальный памят-
ник архитектуры и обновить 
внешний и внутренний облик 
здания. 
В сфере культуры тоже грядут 
перемены. Пять библиотек мо-
дернизируют по проекту «Мо-
сковские библиоцентры». 
Изменится в лучшую сторону 
и состояние дворов: их озеле-

нят, обустроят парковки, троту-
ары для пешеходов, спортивные 
и игровые зоны. 

Арена для мировых 
соревнований
Перед чемпионатом мира 
по футболу в Хамовниках рекон-
струировали спортивную арену 
«Лужники». 
Главной задачей стало приспо-
собление этой площадки к при-
ему спортивных игр мирового 
уровня и сохранение историче-
ского фасада здания, поскольку 
оно является одной из главных 
достопримечательностей Мо-
сквы. 
В районе благоустроили Садо-
вое кольцо. В результате работ 
по программе «Моя улица» пе-
шеходная зона увеличилась 
в 1,5 раза. Теперь отдыхающих 
радуют обновленные тротуары, 
отделенные от проезжей части 
деревьями. 
Перемены коснулись и транс-
портной сети. В районе откры-
ли станцию МЦК Лужники. Она 
позволяет совершить пересадку 
на станцию метро «Спортивная» 
и значительно разгружает Со-
кольническую линию. 

Широкие улицы 
и тротуары
В Тверском районе открыли 
первый за 200 лет новый парк 
в пределах Бульварного коль-
ца — «Зарядье». Его территория 
разделена на четыре особые 
ландшафтные зоны, соответ-
ствующие основным природ-
ным зонам нашей страны. Для 
их создания из разных уголков 
страны привезли и высадили 
больше миллиона растений.
Благоустройство провели в по-
пулярных пешеходных зонах 
центра города: Камергерский 
и Столешников переулки, ули-
ца Кузнецкий Мост. Здесь уста-
новили современные скамейки, 
красивые и стильные светиль-
ники, появились новые назем-
ные переходы. 
Реконструировали площадь 
Тверская Застава перед Бело-
русским вокзалом. 
На месте бывшей парковки поя-
вилось общественное простран-
ство с памятником писателю 
Максиму Горькому, трамвайное 
кольцо и упорядоченная госте-
вая парковка, созданы удобные 
наземные переходы и размеще-
ны шесть остановок городского 
транспорта. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

32
ЦИФРА

улицы благоустроили 
в Тверском районе по про-
грамме «Моя улица». 
Во время работ расшири-
ли тротуары, сделали пар-
ковки, газон и высадили 
деревья.

27 июня 2018 года. Наталья 
Маленкова гуляет рядом с парком 
«Зарядье» (1). 22 мая 2018 года. 
Специалисты Мосгосстройнадзора 
возле Центра художественной 
гимнастики Ирины Винер (2)

МОСКВИЧИ ПОЛУЧАТ 
КОМФОРТНЫЕ ДВОРЫ, 
МУЗЕИ И НОВЫЕ 
СПОРТИВНЫЕ ЦЕНТРЫ
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Обходы и проверки 
системы газоснабже-
ния проводят сотруд-
ники Мосгаза в домах 
на территории Цен-
трального округа.  

Безопасность внутридомо-
вых систем газоснабже-
ния и бытового газового 

оборудования — актуальный 
вопрос. Количество несчастных 
случаев из-за нарушения правил 
эксплуатации внутридомово-
го газового оборудования по 
России дают повод задуматься 
и о собственной безопасности.
Сейчас в ЦАО в рамках Регио-
нальной программы капиталь-
ного ремонта общего имуще-
ства в домах запланирована за-
мена внутридомовой инженер-
ной системы газоснабжения.

Забота о безопасности
Бывают случаи, когда газови-
ков не пускают жители. Такое 
самоуправство оставляет соб-
ственников один на один с опас-
ностью.
— В ЦАО работы планируют 
провести в 66 многоквартир-
ных домах, из них в 22 уже все 
сделано, — рассказывает пер-
вый заместитель префекта ЦАО 
Владимир Травкин.
Отказались от выполнения ра-
бот в 2018 году собственники  
по семи адресам. Если срок экс-
плуатации внутренних газопро-
водов и газового оборудования 
в их квартирах превысил нор-
мы, то ответственность за по-
следствия жители несут сами.
— Срок службы газового обо-
рудования устанавлива-
ется в соответствии с 
паспортами изгото-
вителей. Для вну-
тренних газо-
проводов он 
составляет 
3 0  л е т,  — 
о т м е ч а е т 
Травкин.
Обходы квартир 
проводят сотруд-

ники управляющей компании 
и Мосгаза, они предъявляют 
удостоверения и разрешающие 
осмотр документы. 

Профи высшего уровня
Начало работ определяется вме-
сте с представителями управ, 

управляющей компании 
и жителей. Их инфор-

мируют за три дня 
до начала работ. 
Если собственни-
ка нет дома, с ним 
свяжутся и дого-
ворятся о встрече. 
Комплексные ра-
боты по замене 
внутридомовой 

системы газос-
набжения включают бесплат-
ную замену кранов, установку 

диэлектрических вставок и гиб-
ких соединительных подводок. 
Для этого нужно освободить 
зону проведения работ от ме-
бели или накрыть ее пленкой. 
Управляющая компания может 
подать в суд на тех, кто не пу-
скает в свои квартиры, и таким 
образом обязать собственни-
ков все-таки провести  работы. 
В противном случае могут на-
ложить штраф или даже отклю-
чить подачу газа в доме. 
Если вы беспокоитесь из-за 
проверки и замены, вам всег-
да ответят на вопросы по теле-
фону горячей линии Мосгаза: 
(495) 287-99-44, также вы мо-
жете воспользоваться формой 
обратной связи на сайте.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

Пока не стало поздно 
■ Район Арбат. Трубниковский 
переулок, 21, стр. 1 (ТЦСО «Арбат»). 
Тема: О реализации мероприятий, 
направленных на ресурсоснабжение 
в многоквартирных домах
■ Басманный район. Бауманская 
улица, 36, стр. 2 (ГБУ ТЦСО «Мещан-
ский» филиал Басманный). Тема: 
О готовности досуговых и спортивных 
учреждений района к новому учебно-
му году
■ Район Замоскворечье. Улица 
Бахрушина, 13 (управа района). Те-
ма: О подготовке к празднованию Дня 
города на территории района
■ Красносельский район. Бобров 
переулок, 6, стр. 2 (Библиотека- 
читальня им. И. С. Тургенева ). Тема: 
О состоянии и работе предприятий 
потребительского рынка и услуг 
на территории района
■  Мещанский район. Улица Сре-
тенка, 29 (Московский государствен-
ный психолого-педагогический 
университет). Тема: О работе по вы-
явлению и вывозу брошенного, раз-
укомплектованного автотранспорта 
в районе
■  Пресненский район. Шмитовский 
проезд, 2, стр. 1 (здание управы райо-
на). Тема: О проведении работ по озе-
ленению территории и содержанию 
зеленых насаждений
■  Таганский район. Нижняя Ра-
дищевская улица, 2 (Дом русского 
зарубежья им. А. И. Солженицына). 
Тема: О социально направленной 
деятельности и предоставлении льгот 
социально незащищенным группам 
граждан
■  Тверской район. Тихвинский 
переулок, 3 (школа № 1501). Тема: 
О выполнении Программы комплекс-
ного благоустройства территории 
района
■  Район Хамовники. Улица Пре-
чистенка, 14 (здание управы района). 
Тема: О работе районной Комиссии 
по делам несовершеннолетних и за-
щите их прав
■  Район Якиманка. Донская улица, 8 
(здание Совета ветеранов). Тема: 
О подготовке жилищно-коммуналь-
ных служб района к работе в зимний 
период (содержание и уборка терри-
тории)

АНОНС
Встречи глав управ районов ЦАО 
с населением пройдут в среду, 
5 сентября, в 19:00.

Если взрыв газа произошел 
в квартире из-за поломки 
или при незаконных рабо-
тах с газовым оборудовани-
ем, отвечать за ущерб (а это 
иногда миллионы руб лей) 
будет собственник. А если 
при взрыве погибли люди, 
то собственнику грозят 
уголовная ответственность 
и тюремный срок.  
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Последствия взрыва газа в жилом доме могут быть катастрофическими. Так, 
27 февраля 2012 года в Астрахани при взрыве газа погибли 11 человек 
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ОВЕН 21.0319.04
Произойдет важное со-
бытие, последствиями 
которого станет обре-
тение того, о чем давно 
мечтали. Возможно, это 
связано с увеличением 
роста доходов.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Тельцам захочется испы-
тать как можно больше 
удовольствий, и не надо 
в этом себе отказывать.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Чаще общайтесь с са-
мыми мудрыми людьми 
из своего окружения. 
Получите совет, который 
улучшит вашу жизнь.

РАК 21.0622.07
Удачный период для 
решения финансовых во-
просов, улучшения свое-
го благосостояния.

ЛЕВ 23.0722.08
Львов ждет неделя хоро-
ших новостей и интерес-
ных встреч, как личных, 
так и деловых. И избегай-
те сквозняков!

ДЕВА 23.0822.09
Уделяйте больше внима-
ния близким, спланируй-
те заранее, как вместе 
провести выходные.

ВЕСЫ 23.0922.10
На этой неделе звезды 
обещают Весам удачный 
шопинг.

СКОРПИОН 23.1021.11
Всю неделю в личной 
жизни будет царить пол-
ная гармония и взаимо-
понимание с партнером.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Вас ждет интересное 
предложение по работе 
и яркие выходные.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Сделайте для себя что-то 
приятное, например ку-
пите то, о чем мечтали.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
На личном фронте воз-
можны неурядицы, зато 
в работе и бизнесе все бу-
дет идти как по маслу.

РЫБЫ 19.0220.03
Ближе к концу недели 
у Рыб возможно улуч-
шение финансового по-
ложения, а в выходные — 
удачные покупки.

ГОРОСКОП

03.09–09.09

ОТВЕТЫ  НА  СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Карл. Зевс. Банка. 
Атака. Брод. Гало. Смысл. Дуомо. Удар. 
Бовари. Иск. Нос. Блесна. Спарта. Лазарев. 
Вампир. Торс. Бона. Валидол. Анапа. Теолог. 
Термин. Ваза. Рога. Батат. Асана. Ятаган.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Орлова. Гамма. Старина. 
Каблук. Зевота. Валет. Ледоруб. Пама. 
Метинис. Рана. Застава. Сыр. Набоб. Стая. 
Монах. Заговор. Бора. Астролог. Нога. 
Столик. Таган.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ В СФЕРЕ ЖКХ? ЗВОНИТЕ И ПИШИТЕ В РЕДАКЦИЮ НА ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ. 
МЫ ПЕРЕДАДИМ ОБРАЩЕНИЯ В УПРАВЫ РАЙОНОВ ЦАО, ЭКСПЕРТАМ И ЮРИСТАМ. 
ОТВЕТЫ ЧИТАЙТЕ НА СТРАНИЦАХ МЦ.   499 5570424, OKRUGA@VM.RU  

22 августа 2018 года. Арфистка Российского национального оркестра Галина Окоемова на первой репетиции в Большом зале концертного комплекса 
«Зарядье». Музыканты провели первую акустическую пробу нового уникального зала, над которым трудились японские специалисты — лидеры 
в области дизайна звука. Для создания идеальной акустики они использовали материалы из массивов разных пород деревьев: от аляскинского кедра 
до красного дерева махагони. Концертный комплекс торжественно откроется в День города — 8 и 9 сентября.
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